
El abanderado presidencial del Partido Socialista y del Partido por la Democracia 
continuó ayer su campaña en el Area Metropolitana visitando una empresa pape
lera, oportunidad en la que manifestó a los dirigentes y trabajadores ser partida
rio de la creación de un seguro de cesantía, debido a los bajos índices de desem
pleo que ostenta el país en la actualidad. En la fotografía, Lagos recorre la empre

sa acompañado de operarios y dirigentes sindicales.

CANDIDATO DEL PS Y DEL PPD:

Ricardo Lagos Dijo Ser Partidario 
Del Seguro de Desempleo para Cesantes 
• Abanderado presidencial visitó la papelera Carrascal, industria que recorrió acom

pañado de los dirigentes sindicales José Herrera, René Rojas y Nibaldo Leiva y del 
gerente de producción, Germán Olmedo.
Partidario de aprobar un seguro de 

desempleo se declaró el precandidato 
presidencial del PS y el PPD, Ricardo 
Lagos, tras escuchar las inquietudes la
borales de dirigentes de los sindicatos 
de la papelera Carrascal, que visitó en 
la mañana de ayer.

Lagos expresó que la actual situa
ción laboral entrará en una etapa dis
tinta a futuro porque con tasas de ce
santía tan bajas “estamos en condicio
nes de dar un paso importante para es
tablecer un seguro de desempleo en 
Chile”.

Igualmente aseguró que la fuerza 
del movimiento sindical es mucho ma
yor con bajas cifras de desocupación.

Explicó a los representantes sindi
cales que el seguro de desempleo per
mitirá que cuando se produce la deso
cupación funcional, el trabajador tiene 
asegurado su sustento, pero estimó 
conveniente tomar los resguardos del 
caso para evitar abusos que se han pro
ducido en otros países.

Lagos, ex Ministro de Educación, 
es uno de los dos precandidatos presi
denciales de la Concertación que está 

en campaña presidencial. El otro aban
derado es Anselmo Sule, del PR. El 
PDC debe nominar a su postulante pró
ximamente, entre los senadores Eduar
do Frei, Andrés Zaldivar y, posible
mente, Gabriel Valdés.

Dijo también Lagos que tan impor
tante como la modificación de la legis
lación laboral —negociación colectiva y 
ley de piso— es la capacitación y cali
ficación de la mano de obra.

Hizo presente que también hay 
grandes posibilidades de avanzar en el 
ámbito de la seguridad industrial, pero 
planteó la necesidad de fijar áreas en 
ese sentido y puso como ejemplo si el 
dar "bototos de seguridad” a los traba
jadores es parte de un pliego de peti
ciones o forma parte de la seguridad in
dustrial.

Son temas que tienen que conside
rarse con mucha franqueza, estimó La
gos en su primera visita a una indus
tria tras haber iniciado su campaña 
presidencial la semana pasada con un 
recorrido por Valdivia, Osorno y Puer
to Montt.

La estrategia diseñada por el co

mando de Lagos en estos recorridos a 
industrias y empresas es ser invitado 
por los sindicatos, tomar contacto con 
los dirigentes laborales, quienes expo
nen sus inquietudes, saludar a los tra
bajadores de las distintas secciones, 
conversar con ejecutivos y directivos y 
no interrumpir el proceso de produc
ción con reuniones masivas ni mítines. 
Hoy concurrirá a una industria textil, 
ubicada en Departamental 055.

En la visita a la papelera Carrascal 
fue también acompañado por el geren
te de producción, Germán Olmedo, ade
más de los dirigentes sindicales José 
Herrera, René Rojas y Nibaldo Leiva.

En dicha empresa trabajan 550 
operarios. Produce 3.000 toneladas de 
cajas de cartón al mes, que son utiliza
das como embalaje de productos ali
menticios y de exportación.

Durante la visita de Lagos los di
rigentes de los sindicatos 1 y 2, José 
Herrera, René Rojas y Nibaldo Leiva 
plantearon al precandidato presiden
cial inquietudes tendientes a modificar 
normas de la legislación laboral exis
tente, especialmente la negociación co- A 
lectiva y las causales de despido. v
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• Lagos: Presenciamos 
una situación 
de inquietud social

A "la percepción de cierta lentitud 
" \ en satisfacer determinadas deman- 

'O J das” atribuyó el precandidato presi- 
>7 "" dencial socialista, Ricardo Lagos, el
V> desencadenamiento de conflictos la-
\ borales.

~ Agregó que no obstante esa visión 
"el esfuerzo que ha hecho (el gobier-

? \B n°) es bastante grande” y que tales 
expresiones "son naturales en un proceso de tran
sición, luego de tanto tiempo donde no hubo posi
bilidades de expresión. Ahora que hay libertad pa
ra expresarse estos conflictos afloran”.

Aseguró sin embargo que lo que se ha hecho has
ta ahora "nos permite mirar con cierto optimismo 
que esto no va a continuar más allá”.

Indicó que lo que el país está presenciando "es 
una situación de inquietud social. Siempre hemos 
sabido que, respecto del punto del cual partimos, 
los esfuerzos se hacen en un doble sentido: apagar 
incendios en las áreas más conflictivas y al mismo 
tiempo definir políticas a largo plazo hay una cierta 
tensión. Yo confío en que esto que emerge, y que es 
normal en un sistema democrático, se va a encau
zar adecuadamente”.

Se manifestó partidario a lo planteado anoche 
por el Presidente de la República: "Es correcto lo 
que dice el Presidente en cuanto a que no podemos 
desbordar los elementos básicos de orientación 
económica y creo que ha habido una tremenda 
comprensión de la ciudadanía y de los trabajado
res”. Recordó que en el ámbito que le tocó partici
par "los profesores fueron absolutamente compren
sivos y maduros en esto".
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Lagos llama a no sacar 
provecho politico del caso

El precandidato 
presidencial de los partidos 
Socialista y Por la 
Democracia, Ricardo Lagos, 
llamó ayer a no sacar 
provecho político del 
desenlace del caso espionaje 
en Renovación Nacional, 
luego de la confesión de 
Evelyn Matthei respecto de su 
participación en la difusión 
de la cinta, y el inmediato 
retiro de su postulación.

El aspirante a la Primera 
Magistratura se limitó a 
señalar que la Concertación 
presentará un solo candidato, 
y anunció que entregará en 
marzo sus programas de 
gobierno a la coalición. Ricardo Lagos.
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Resaltan importancia 
de elección socialista

Camilo Escalona, diputado y candidato a la presidencia del 
PS, avivado por sus partidarios luego de sufragar, en El Bos
que.

Escalona: “Aplicaré 
política moderna”

En tanto, el diputado Cami
lo Escalona votó en Lo Espe
jo, donde fue avivado por sus 
partidarios, destacando que 
confiaba en ganar estas elec
ciones y hacer del PS “una 
fuerza política democrática, 
de izquierda, moderna y 
popular”.

El presidente del Tricel, 
Manuel Valenzuela, señaló 
que no se presentaron gran
des dificultades, puntualizan
do que el PS tiene un serio 
problema de infraestructura.

“En 1973 -recordó- nos 
expropiaron todos los bienes, 
los locales, las radios, los dia
rios, y la ley de devolución de 
bienes no ha salido. Enton
ces, el partido es precario en 
su estructura material. Los 
locales de votación hay que 
conseguirlos y muchas veces 
se hace el último día y son 
locales pequeños. No es fácil 
trabajar así. Pero con el 
esfuerzo de la militancia se ha 
logrado un proceso con un 
grado bastante razonable de 
eficiencia”.

LOS ELEGIDOS

Ayer se eligieron autorida
des nacionales, regionales, 
provinciales y comunales, 
tanto unipersonales como 
colegiadas, y delegados al 
próximo congreso general.

Se escogió un comité cen
tral de 90 miembros, de los 
cuales seis corresponden a 
autoridades unipersonales, 
presidente, vicepresidente, 
vicepresidencia de Asuntos 
de la Mujer, secretario gene
ral y dos subsecretarios. 
Treinta y nueve miembros 
fueron elegidos nacionalmen
te y 45 por regiones.

EN REGIONES

CONCEPCION.- Nueve 
cédulas, donde debían mar
car 61 preferencias entre 300 
candidatos, fue el trabajo que 
demoró las votaciones en las 
sedes del Partido Socialista 

en la Octava Región.
En la zona del carbón, la 

constitución de las mesas se 
logró al mediodía, lo que 
retrasó todo el acto, indicaron 
los organizadores.

En Concepción estaban 
inscritos con derecho a voto 
8.440 personas; de ellas, 
1.097 se calificaron como 
“nuevos militantes”.

La afluencia de votantes 
fue altísima, según lo consta
tamos, produciéndose el cie
rre de las mesas con normali
dad.

Las informaciones recibidas 
desde las 49 comunas de la 
región apuntaban que la elec
ción se hizo con total tranquili
dad y confianza en el triunfo 
de sus líderes. La participa
ción fue masiva, por ser esta 
la primera vez que la militan
cia del PS decide individual
mente quiénes serán sus 
jefes en los próximos tres 
años.

Impulsan senaturía 
de Eduardo Cerda

Un creciente apoyo surgió al interior de la Democracia 
Cristiana para que se apruebe la candidatura senatorial del 
diputado Eduardo Cerda por la Quinta Región Cordillera. La 
solicitud se le entregó al presidente de la colectividad, sena
dor Eduardo Frei, a fin de asegurarla en las conversaciones 
sobre listas parlamentarias en la Concertación.

El propio diputado se mostró sorprendido del respaldo 
encontrado en la zona, luego de proclamaciones organiza
das por sus partidarios en Los Andes, San Felipe, Petorca y 
Quillota, mientras se organizan nuevas reuniones en dife
rentes poblados de la zona.

Cerda explico que “ha sido extraordinariamente favorable 
la acogida a esta postulación, cosa que no imaginé, que se 
manifiesta en los alcaldes, concejales, dirigentes vecinales y 
en las diferentes organizaciones provinciales de la DC".

El diputado Cerda viaja esta mañana a la Argentina en su 
calidad de presidente de la comisión parlamentaria chileno- 
argentina, en que aprovechará de plantear al Presidente 
Menem la preocupación chilena por la elevación de impues
tos que entraban el comercio chileno. Su regreso será a 
mediados de semana para asistir a la recepción al Presiden
te Aylwin, en Quillota, con motivo de la feria agroindustrial 
anual del Valle de Aconcagua.
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Como “trascen
dental” calificaron 
los dirigentes socia
listas la elección 

interna realizada ayer, cuyos 
primeros resultados se 
conocerán esta tarde, por
que significa fijar la nueva 
linea del partido y designar a 
la capa directiva que tendrá 
en sus manos decisiones 
claves para el futuro de la 
colectividad y de la Concer- 
tación.

Con entusiasmo se reali
zaron ayer en todo el país las 
elecciones del Partido Socia
lista, orientadas a renovar a 
las actuales autoridades a 
nivel nacional, siendo estas 
los primeros comicios que se 
efectúan en forma directa.

Los resultados sólo se 
conocerán en el día de hoy, 
según informó el presidente 
del Tribunal Calificador de 
Elecciones, Manuel Valen- 
zuela, quien estimó que de 
alrededor de 61 mil inscritos 
una votación buena podría 
ser entre 22 y 25 mil perso
nas.

Postulan a la presidencia 
de la colectividad Clodomiro 
Almeyda Medina, Germán 
Correa Díaz, Camilo Escalo
na Medina, Jaime Estévez 
Valencia y Jorge Georgaco- 
poulos Villaroel. Estas elec
ciones son cruciales para el 
PS ya que a los nuevos diri
gentes, que permanecerán 
tres años en sus cargos, 
deberán impulsar la candi
datura presidencial de Ricar
do Lagos y fijar, entre otras 
materias, la línea política 
para los próximos años.

R. LAGOS

El candidato presidencial 
ante la Concertación, Ricardo 
Lagos, dijo ayer que una vez 
elegida la nueva directiva del 
PartidoSocialista, intensificará 
su campaña electoral para 
llegar a la Moneda en 1994.

Lagos, en medio de gritos 
de apoyo de los sociajistas, 
votó en la comuna de Ñuñoa 
en un local habilitado en la 
Plaza Egaña.

El abanderado del PS y 
del PPD afirmó que una vez 
que los militantes socialistas 
hayan elegido su directiva 
podrán dedicarse de lleno al 
apoyo de su campaña, que 
se intensificará a partir de 
mañana.

C. ALMEYDA

El ex embajador de Chile 
ante la ex URSS, Clodomiro 
Almeyda, concurrió a votar a 
las 11,00 horas al local ubi
cado en la calle Ernesto 
Pinto Lagarrigue Ne 218.

El dirigente dijo que “no 
puede ser más importantes 
este acto para los socialistas 
ya que importa nada menos 
que la renovación integral de 
las autoridades, desde el 
nivel nacional hasta el nivel 
comunal en el contexto de la 
realización el próximo mes 
del congreso general del 
Partido Socialista”.

LA LINEA

Puntualizó que “tendrán 
que enfrentar problemas de 
una entidad tal como deter

minar la línea que deberá 
seguir la candidatura presi
dencial de la Concertación, 
la conducta del partido con 
relación a todo evento elec
toral, al mismo tiempo pro
ceder a reajustar la vida 
interna del Partido Socialis
ta, para colocarlo en condi
ciones de responder a los 
importantes desafíos que 
deberemos enfrentar".

G. CORREA

En tanto, Germán Correa 
no pudo votar por encontrar
se inscrito en Ovalle. Había 
solicitado le permitiera 
hacerlo en el local de Ernes
to Pinto Lagarrigue, pero se Benigno Ramos

El precandidato 
presidencial Ricardo Lagos, quien es el único militante 

que mantiene su registro en el PS y en el PPD simultáne
amente, votó temprano en los comicios internos.

le respondió negativamente. 
Llegó hasta ese lugar donde 
se juntó con la candidata de 
su lista a la vicepresidencia, 
Isabel Allende, y su madre, 
Hortensia Bussi viuda de 
Allende.

Correa expresó que esta 
es una elección muy tras
cendental para el futuro del 
partido.

“Creemos, precisó, que 
incluso lo es para la opción 
socialista, porque se define 
en realidad todo el elenco 
dirigente del partido a todo 
nivel, aquel que le va a 
corresponder enfrentar las 
grandes decisiones”.
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Saludos al 
ganador 1/2
El precandidato presidencial 
Ricardo Lagos felicitó ayer por 
su triunfo al nuevo presidente 
del Partido Socialista, Germán 
Correa, afirmando que la elec
ción “fortalecerá a la Concer- 
tación”. Página 14
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Lagos con los 
trabajadores

30/C

La necesidad de que 
existan sindicatos fuertes, 
representativos e indepen
dientes como condición ba- । 
sica de un sistema democrá
tico, planteó el candidato 
presidencial chileno Ricardo 
Lagos en su entrevista con el 
Presidente de la AFL-CIO, 
Lañe Kirkland, sostenida ayer 
en Washington.

Ambos dirigentes coinci
dieron en que el sindicalismo 
tiene un rol fundamental que 
jugar en el establecimiento de 
condiciones equitativas enere 
laparte patronal y los trabaja
dores. .

“En el gobierno del Presi
dente Aylwin se ha tenido 

। grandes avances en la dicta- 
ción de leyes que favorezcan 
el desarrollo de organizacio
nes sindicales representativas 

1 y poderosas. Para la Concer- 
tación está claro que el desa
rrollo de la sindicalización 
contribuye a consolidar la 

I democracia”.

NORMAS JUSTAS
Según Ricardo Lagos, aun 

cuando la legislación laboral 
vigente en Chile es mejor que 
la existente durante el go
bierno militar, queda mucho 
por hacer.

Es necesario, puntualizó, 
incorporar a nuestra legisla
ción normas que permitan la 
existencia de sindicatos au
ténticamente representativos 
e independientes dentro de 
cada industria, y no como 
ocurre en la actualidad, don
de se fomenta la atomización 
del movimiento sindical. La i 
libertad de asociación no J 
puede utilizarse como un 
pretexto para dividir al mo- 
vimiento sindical”.

3238 06
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En Washington se reunió con el máximo líder sindical de EE.UU.

Lagos destacó la necesidad de 
crear un seguro de desempleo

“Si se quiere tener 
flexibilidad para 

despedir a los 
trabajadores según 

las necesidades de 
la empresa, debe 

existir un 
mecanismo que le 
asegure una parte 
importante de su 
salario mientras 

dure el período de 
cesantía”, afirmó.

___ 1 ex ministro de Educa- 
| 7 ción y precandidato pre- 
fri sidencial del PS y del 
II J PPD, Ricardo Lagos, se 

entrevistó ayer con el presidente 
de la principal organización sindi
cal de Estados Unidos (AFL- 
CIOSL), Lañe Kirkland, en el 
marco de una gira que realiza por 
ese país.

En la oportunidad, Lagos plan
teó la necesidad de que existan 
sindicatos fuertes, representativos 
e independientes como condición 
básica de un sistema democrático. 
Ambos personeros coincidieron 
en que el sindicalismo tiene un rol 
fundamental que jugar en el es
tablecimiento de condiciones 
equitativas entre la parte patronal 
y los trabajadores.

—En el gobierno del Presidente 
Aylwin se han tenido grandes 
avances en la dictación de leyes 
que favorezcan el desarrollo de 
organizaciones sindicales repre
sentativas y poderosas. Para la

Ricardo Lagos abogo por un sindicaiist

Concertación está claro que el de
sarrollo de la sindicalización 
contribuye a consolidar la de
mocracia—, dijo.

Según Ricardo Lagos, aún 
cuando la legislación laboral vi
gente en Chile es mejor que la 
existente durante el gobierno mili
tar, queda mucho por hacer. “Es 
necesario incorporar a nuestra le-

Más adelante, se mostró parti
dario de establecer en Chile un se
guro de desempleo, de modo de 
evitar que el despido de un traba
jador signifique una amenaza pa
ra su subsistencia y la de su fami
lia.

“Si se quiere tener flexibilidad 
para despedir a los trabajadores 
según las necesidades de la empre
sa, debe existir coetáneamente 
una red de protección social para 
el trabajador, consistente en un ' 
mecanismo que le asegure una 
parte importante de su salario 
mientras dure el período de cesan
tía”, afirmó.

También señaló la necesidad de 
que el sector empresarial respete 
las normas laborales, porque “la 
mantención de la paz social y del 
desarrollo exportador requiere de 
una economía sin grandes conflic
tos laborales, para lo cual debe 
existir respeto irrestricto a la letra 
y al espíritu de la legislación labo
ral”.

En otro orden, pero siempre en 
el marco del tema laboral, Lagos 
señaló su preocupación por la fal
ta de transparencia con que 
muchas veces los empresarios 
enfrentan el proceso de nego
ciación colectiva. Se refirió pun
tualmente al hecho de que las 
empresas se niegan a propor
cionar a los trabajadores los ante
cedentes financieros indispen
sables para negociar adecuada y 
responsablemente.

En cuanto al futuro, Lagos 
declaró que resulta indispensable 
incorporar la solidaridad a la eco
nomía de mercado. Para ello, dijo 
que es necesario que los trabaja
dores se sientan partícipes del fru- 

, to del crecimiento económico “lo 
i que se logra mediante una política 

que vincule el aumento en la pro- 
) ductividad a reajustes en los sala

rios”.

gislación normas que permitan la 
existencia de sindicatos auténtica
mente representativos dentro de 
cada industria. No como ocurre 
en la actualidad, donde se fomen
ta la atomización del movimiento 
sindical. La libertad de asociación 
no puede utilizarse como un pre
texto para dividir al movimiento 
sindical”, dijo.
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Lagos dialogó con trabajadores del papel
Ricardo Lagos, candidato 

presidencial del PS y PPD, 
recorrió durante una hora la 
Fábrica de Papeles Carras
cal S.A., en el Barrio Quinta 
Normal, en Santiago, acom
pañado de su generalísimo, 
el ex Ministro de Economía, 
Carlos Ominami. Durante 
la visita no hubo discursos, 
sólo intercambio de puntos 
de vista con los dirigentes 
sindicales José Herrera y 
Nibaldo Leiva y asociados.

Lagos estuvo en las diver
sas dependencia donde se 
elabora cartón corrugado, 
cuya materia prima es el pa
pel de desecho, reciclado 
allí. Estuvo en pasillos, bo
degas y plantas elaborado- 
ras. Estrechó la mano de un 
centenar de operarios, quie
nes les dieron a conocer su 
participación en el proceso 
fabril.

José Herrera, presidente, 
y Nibaldo Leiva, secretario 
general del sindicato, dije
ron que no militaban ni en 
el Partido Socialista ni en el 
Partido por la Democracia, 
corrientes que apoyan al 
candidato.

“Estimamos nuestro de
ber, como trabajadores, in

Ricardo Lagos recorre la industria papelera ¡unto a los 
trabajadores.

vitar a Lagos a esta indus
tria. Lo hemos hecho por
que sabemos que él está in
teresado en conocer la ver
dadera realidad social y 
económica del país. Con ese 
propósito, vamos a invitar a 
cualquier otro representan
te, llámense Freí, Matthei o 
Piñera, si es que quieren dar 
a conocer las proyecciones 
de sus programas. El mo
vimiento sindical chileno 
tiene la suficiente madurez 
para cumplir esa misión con 
mucho interés”.

En la fábrica laboran 
unos 500 trabajadores, mu

chos de los cuales tienen los 
mismos problemas de sus 
colegas, a nivel nacional.

Casi al término del reco
rrido, Lagos se reunió apar
te algunos minutos con la 
directiva gremial. Luego, to
dos enfrentaron a los perio
distas, que aguardaban, en 
una jornada de mucho ca
lor.

“Los trabajadores —ex
plicó José Herrera— tene
mos una enorme preocupa
ción por los despidos que se 
realizan no sólo en esta fá
brica sino que en muchas 
otras. Queremos aue haya 

correcciones en el llamado 
“Plan Laboral”, porque no 
es posible que, al momento 
de los desahucios, ni siquie
ra haya explicaciones y que 
se argumenten sólo «nece
sidades de las empresas»”.

Lagos respondió que pe
ticiones como ésas ya había 
escuchado en otros sectores 
gremiales del país y que 
creía en la conveniencia de 
realizar ajustes en la legis
lación laboral. Pero puso 
énfasis en que hay que crear 
el seguro de desempleo — 
que existe en otras naciones 
— para evitar que los ope
rarios pierdan de la noche a 
la mañana los recursos ne
cesarios para sostener el ho
gar.

La visita de Lagos fue 
bien evaluada por José He
rrera, quien hizo un breve 
balance de la misma.

“Creo que Lagos, como 
candidato, está cumpliendo 
un buen papel. El ha dicho 
que no quiere hacer discur
sos ahora, que quiere sólo 
dialogar con la gente, con 
los trabajadores, en espe
cial. Ojalá todos los candi
datos o precandidatos ac
túen así”.
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El precandidato presidencial entregó propuestas laborales

I agos: “Los trabajadores deben 
ser integrados al desarrollo”

La creación de un seguro de desempleo y el establecimiento de 
mecanismos para que el aumento de la productividad 
signifique también un aumento de salarios, son dos de los 
cuatro puntos principales de la propuesta laboral de Lagos.

a necesidad de acentuar 
la integración de los tra-

S bajadores a las grandes ; 1 J tareas del desarrollo na
cional expresó ayer el precandida
to presidencial del PS y el PPD, 
Ricardo Lagos, al dar a conocer 
sus planteamientos respecto del 
tema laboral, en un encuentro 
sostenido con dirigentes y trabaja
dores en el centro cultural El Ago
ra. J _

Como fundamento de esa afir
mación, precisó que las empresas 
y economías más exitosas en el 
mundo moderno son justamente 
aquéllas que han sabido incorpo
rar creativamente a los trabajado
res, elevar sus niveles de capacita
ción profesional, mejorar sus 
condiciones de trabajo y aso
ciarlos a los aumentos de produc
tividad. Esto último, además, 
implica un aumento en los sala
rios.

Lagos dijo que en el futuro cer
cano, Chile crecerá entre un seis y 
un ocho por ciento anual, y la 
fuerza de trabajo lo hará en no 
más de un dos por ciento. El 
gran desafío de este nuevo trato 
laboral es cómo llegamos a un en
tendimiento entre empresarios y 
trabajadores para que ese aumen
to en la productividad signifique 
un aumento efectivo en los sala
rios”, añadió.

Indicó que esqs nuevas rela
ciones laborales deben estar basa
das en la integración y la coopera
ción, y en el justo equilibrio entre 
las partes, “lo que es evidente que 
no ocurre en nuestro país’ .

Ricardo Lagos añadió que en la 
concreción de un criterio laboral

R¡card¡Lagos, juntoa los dirigentes sindicales María Eugenia Torres y Raúl 

Requena.

moderno se debe considerar 
cuatro puntos fundamentales, el 
primero de los cuales tiene que ver 
con el compromiso decidido del 
movimiento sindical, “que les 
permita representar con más fuer
za los intereses de los trabajadores 
y del mundo popular”. 

expandir la negociación colectiva 
hacia aquellos sectores que actual
mente están excluidos de ella, co
mo los temporeros y los trabaja
dores de la construcción.

Por último, mencionó la cre
ación de fórmulas expeditas y 
transparentes para que los 
aumentos de productividad labo
ral signifiquen un aumento real de 
salarios, mediante la negociación 
directa entre trabajadores y 
empresarios.

A juicio de Lagos, ésas y otras 
medidas que se puedan imple- 
mentar, permitirán que el próxi
mo gobierno continúe la concre
ción de medidas redistributivas y 
de políticas sociales que permitan 
superar en breve plazo la si
tuación de pobreza que afecta a 
cerca de cinco millones de chile- , 
nos.

Consultado sobre si es partida
rio de aumentar el salario míni
mo, Lagos dijo que la política se
guida al respecto por la actual ad
ministración ha sido adecuada, y 
que se debería continuar en la 
idea de aumentarlo en un porcen
taje superior al IPC.

También se mostró partidario 
de que el salario sea producto de 
una negociación que incluya al 
gobierno, a los trabajadores y al 
empresariado.

En segundo término, la cre
ación de un seguro de desempleo, 
que permita compatibilizar la fle
xibilidad que actualmente re
quieren las relaciones laborales 
con la seguridad del trabajador y 
de su grupo familiar. Tercero, 
buscar mecanismos que permitan

Mapu: con dos 
candidatos 
no hay 
Concertación

El recientemente reelegido 
presidente del Movimiento de 
Acción Popular Unitaria 
(MAPU), Juan Manuel Parra, 
afirmó ayer que dos candida
tos presidenciales de la Con
certación significan el término 
de esa alianza de gobierno.

Según dijo, para el Mapu es 
“poco explicable la existencia 
de dos candidatos, una lista 
parlamentaria y un programa 
de gobierno” y, por lo mismo, 
bregarán por la existencia de 
un solo representante de la 
Concertación en las elecciones 
de diciembre de 1993.

Indicó que sólo en la 
reunión del comité central del 
Mapu, el próximo 15 de enero, 
la colectividad decidirá a cuál 
de los actuales precandidatos 
de la coalición dará su apoyo. 
Dijo que ello dependerá del 
programa de gobierno que 
presente al país.

En la oportunidad, Parra 
informó que en el curso de los 
próximos días dará a conocer 
las resoluciones adoptadas en 
el Primer Consejo Nacional 
del Mapu, realizado el pasado 
fin de semana en Talagante, 
evento al que asistió el precan
didato presidencial Ricardo 
Lagos.

Dicho consejo eligió a las 
nuevas autoridades del parti
do, siendo reelecto en su cargo 
el actual presidente. También 
fueron electos Patricio Ortiz, 
en la primera vicepresidencia; 
Gabriel Espinoza, en la segun
da vicepresidencia; America 
Riquelme, en la tercera vicepre- 
sidencia, y Darío Román, en la 
secretaria general.
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I El precandidato Ricardo Lagos y el generalísimo de su 
campaña, Carlos Ominami.

’Ooic 1332

■ Lagos pide relaciones 
laborales más justas 
Precandidato presidencial manifestó 
que ello no se da en nuestro país.

Acentuar la integración de los trabajadores a las gran
des tareas del desarrollo nacional, para lo cual es preciso 
construir relaciones laborales de integración y coopera
ción basadas en el justo equilibrio entre las partes, “lo 
que no ocurre en nuestro país”, planteó el precandidato 
presidencial Ricardo Lagos.

Aseguró que para cumplir lo anterior, una reforma la
boral debe contener cuatro puntos esenciales. “El com
promiso decidido con el fortalecimiento del movimiento 
sindical, a fin de construir relaciones laborales armóni
cas y equilibradas; creación de un seguro de desempleo; 
expandir el proceso de negociación colectyiva para que 
este instrumento alcance a los sectores que realizan tra
bajos temporales y, por último, establecer mecanismos 
expeditos y transparentes para que los aumentos de pro
ductividad laboral signifiquen un aumento real de sala
rios, mediante la negociación directa de los trabajadores 
y empresarios”.

Respecto del salario mínimo, Lagos manifestó que és
te ha aumentado “bastante más” que el IPC y que de se
guir con la misma tendencia, se puede producir un arre
glo sustancial.

En cuanto a los trabajadores temporeros y empleados 
fioscales, afirmó que se requiere de una legislación es
pecial.

“Los trabajadores y sus organizaciones representad-1 
vas constituyen la principal riqueza de nuestro país. Por 
ello se les debe reconocer elñ legitimo derecho a parti
cipar con protagonismo en las grandes decisiones y ta
reas de la democracia”.

Las ideas las reiteró durante la tarde en un encuentro 
que sostuvo con directuivos de la CUT en el Centro Cul
tural El Agora.

3333 11
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Fortalecer el movimiento 
sindical, establecer un 
seguro de desempleo, ex
pandir la negociación colec

tiva e impulsar mecanismos 
que aumenten la productivi
dad y el nivel de salarios, 
constituyen los cuatro pun
tos básicos del programa la
boral que el precandidato 
presidencial Ricardo Lagos 
espera próximamente entre
gar a la Concertación.

Así to señaló el propio La
gos, durante una conferencia 
de prensa, en que dio a cono
cer la realización de un semi
nario efectuado ayer en la sede 
de su comando con diversos 
representantes sociales.

En cuanto al primer punto- 
movimiento sindical-, el pre
candidato indicó que no sólo

• El precandidato materia.
,para exponerles su planteamiento respecto de la matona.

se trata de fortalecer a las 
organizaciones de trabajado
res, sino también de lograr 
relaciones armónicas y equi
libradas con los empresarios.

Respecto al seguro de des
empleo, precisó que el objeti
vo de éste es compatibilizar 
la "flexibilidad que hoy re
quieren las relaciones labora
les con la seguridad del traba
jador". En todo caso, señaló 
que de concretarse esta ini
ciativa debieran establecerse 
al mismo tiempo resguardos 
para que no se convierta en 
"algo permanente" y que el 
tiempo en que la persona no 
esté desempeñando sus fun-

cienes lo ocupe en capacita
ción. A su vez, añadió, este 
seguro, que podría ser de n- 
nanciamiento mixto entre 
empresarios y Gobierno, ten
dría que guardar relación con 
las indemnizaciones por años 
deservicio.

Lagos indicó además que 
en un nuevo Gobierno de la 
Concertación debiera expan
dirse el proceso de la nego
ciación colectiva, "para que 
este instrumento alcance a los 
temporeros, trabajadores fo
restales, del comercio, de la 
construcción" y aaquellosque 
en general tienen dificultad 
para negociar de esta forma.

Además, el precandidato 
dijo que tendrían que impul
sarse mecanismos expeditos 
y permanentes para que el 
aumento de la productividad 
laboral signifique también un 
alza de salarios, a través de un 
acuerdo directo entre trabaja
dores y empresarios.

Al consultársele, en tanto, 
si es partidario de realizar 
nuevos cambios a la legisla
ción laboral en su globalidad, 
l agos señaló que en primer 
término espera que los pro
yectos pendientes en esta 
materia sean aprobados por 
el Parlamento, antes de que 
concluya la actual Adminis

tración. Asegu
ró, asimismo, 
que en este pla
no se ha avan
zado, pereque 
aún las normas 
actuales son in
suficientes para 
los trabajado
res.

Respecto al 
salario mínimo, 
el ex Ministro 
de Educación 
consideró que 
debiera mante
nerse la políti
ca actual de au
mentarlo con
forme al IPC.

Finalmente, enfatizó que 
todos estos postulados labo
rales debieran hacerse efecti
vos sobre la base de los nece- 
sarios equilibrios macroeco- 

nórmeos, la escasez de mano 
de obra que tendría que ob
servarse en nuestro país en el 
mediano plazo y el consi
guiente aumento de la pro
ductividad del trabajador.
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Lo planteó durante encuentro con artistas e intelectuales v 

Lagos propone revisar sistema 
tributario en el àmbito cultural
También manifiesta 

preocupación por 
“la preservación de 
nuestra cultura para 
que nuestras raíces 

sean capaces de 
sobrevivir en un 

mundo de creciente 
interacción con el 

exterior”.

Una revisión profunda del 
sistema tributario en su vin
culación con la cultura es 
uno de los principales plan

teamientos de Ricardo Lagos al 
mundo de los artistas e intelectua
les. Como precandidato presiden
cial de la Concertación se refirió 
al tema en un encuentro realizado 
en días pasados.

“Creo que el compromiso de 
un candidato debe ser avalado por 
los hechos, y por eso buscamos 
desde la cartera de Educación 
comenzar a revertir una situación 
que nos parece negativa, porque 
no es cierto que la cultura, la edu
cación, la ciencia estén determi
nadas y resueltas por el merca
do”, dijo Lagos al iniciar la reu
nión.

Afirmó que si no hay una polí
tica pública activa, si no hay 
recursos, el área de la cultura y al 
educación difícilmente pueden 
desarrollarse, debido a lo cual 
expresó que “sería tremendamen
te pernicioso para el país querer 
hacer en torno a este tema una 
discusión ideológica”.

Recordó que cuando se creó 
un Fondo para el Desarrollo de la 
Cultura y las Artes se contó con 
recursos que puso el ámbito 
público. En relación a la adjudi
cación de ese capital, llamó preci
samente a los creadores de la cul
tura a participar en la asignación

El precandidato del PS-PPD postula la participación de los artistas en una institucionalidad como la de 
Conicyt

de estos recursos, “pero también 
invitamos al ámbito privado a 
poner recursos, porque a partir de 
una política pública activa se 
puede potenciar lo que son las 
realidades”.

Se refirió luego al sistema tri
butario en su vinculación con la 
actividad cultural. Sobre el parti
cular postuló una necesaria revi
sión profunda del sistema, debido 
a que en primera instancia consi
dera que no es indispensable la 
mantención de un IVA homogé
neo. Dijo que como ministro dis
cutió este tema al interior del 
gobierno, pero que “como candi
dato tengo la libertad para plante
arlo porque creo que la existencia 
de un impuesto al valor agregado 
es una herramienta tributaria 
importante”.

“Países que tienen ordena
mientos tributarios muy sólidos 
hacen diferencia respecto del 
impuesto al valor agregado. Por 
lo tanto, creo que en el ámbito de 
la cultura en Chile debiéramos 
estar en condiciones de hacer una 
diferenciación real”, agregó.

Participación

Reflexionó posteriormente 
sobre la necesidad de crear una 
institucionalidad cultural vincula
da al ámbito público, pero que 
debe ser una donde, más que los 
representantes de gobierno, estén 
los de los artistas. Es decir, dijo, 
“así como existe una Comisión 
Nacional de Investigación Cientí
fica y Tecnológica, Conicyt, 
donde participan el sector público 

y científico-tecnológico, de igual 
modo debiera ser en el caso de las 
artes, literatura y creación”.

Finalmente, el precandidato 
Ricardo Lagos se refirió a “un 
tercer compromiso, que va más 
allá y que me inquieta profunda
mente". Al respecto, agregó que 
“estamos entrando a un mundo 
crecientemente sin fronteras y 
donde, desde el punto de vista de 
la tecnología, cada vez más nues
tros ámbitos culturales empiezan 
a recibir un conjunto de influen
cias externas, lo que forma parte 
del progreso y no se puede impe
dir, por lo que se requiere una 
preservación de nuestra cultura 
para que nuestras raíces sean 
capaces de sobrevivir en un 
mundo de creciente interacción 
con el exterior”.
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tn visita a I alagante:

Lagos se comprometió con 
trabajadoras temporeras

El candidato presidencial, Ricardo 
Lagos, se comprometió con dirigentes 
sar mod-rat0 TemPoreras, a impul
sar modificaciones legales y laborales 
para mejorar las condiciones de traba 
jo del sector.

En un improvisado discurso, en la 
sede de la CUT provincial de Tragan 
te, Lagos asumió cuatro compromisos 
con los trabajadores de temporada 
que laboran en la agricultura y expre
so que la modernización de Chile no 
puede hacerse a expensas de los tra
bajadores”.

Lagos destacó que "por las manos 
de las mujeres temporeras, que son 
mas del 50 por ciento de los trabajado
res del sector, pasa el 12 por ciento de

Wt, 
las exportaciones del país”.

Esta reunión estuvo enmarcada en 
sita ael nñhv eS de campaña- En 'a vi
sita, el político se reunió con trabaja-

1S ?n un packins del sector. Luego 
visitó la municipalidad donde conver
so con autoridades locales. La visita cul
minó con un encuentro con dirigentes denTemno CU,T y del SÍS 

amporeras, en la sede de la Cen
tral de Trabajadores.

Señaló que es "indispensable esta
blecer los mecanismos de negociación 
reraCtdZ1nroetPeCt° de la mujer temPo- 

idtlos,temporeros en general, de 
/ abajadores de la construcción, 

los trabajadores a contrata que hoy no 
pueden hacerlo”. y °

33S8 14



HR PECORTES
PRENSA - COR

ROSAS N. 1790 Fono: 6989081 SANTIAGO

LAS ULTIMAS 
NOTICIAS

Ricardo Lagos asumió cuatro 
compromisos con temporeros
Compartió con ellos en breve visita a Talamante, ocasión en que 
les dio a conocer las reformas laborales que haría si es elegido.

Cuatro compromisos asumió el candidato 
a la Presidencia, Ricardo Lagos, con las mu
jeres temporeras, durante una breve visita 
que efectuó ayer a Talagante en parte de su 
campaña hacia la Presidencia de la Repúbli
ca.

Lagos se comprometió a modificar la legis
lación laboral actual, con el fin de darles la 
oportunidad de negociar colectivamente. Al 
respecto, afirmó que son más de un millón 
los trabajadores en Chile que no gozan de tal 
garantía y, por ello, “sus salarios se fijan, ar
bitrariamente, según la decisión del patrón”.

El segundo compromiso que asumió fue de 
encontrar una solución al temporero. “Es 
temporal (el carácter del trabajador) en el 
sentido del tiempo, pero que es permanente 
en cuanto a que su actividad de trabajador 
temporal es permanente, porque cada año 
trabaja en el mismo oficio”, aseguró.

Dijo que es necesario elaborar una legis
lación que contemple esta realidad, para que 
los trabajadores “gocen de salud y previsión 
los doce meses del año y no sólo los que tra
bajen”.

Otro punto asumido es el de aumentar las 
guarderías infantiles, en favor de quienes tra
bajen por temporadas, para que puedan de
jar a sus hijos de 0 a 12 años mientras labo
ran en los packing. Sostuvo que “en treinta 
jardines atendemos, actualmente, a tres mil 
niños; pero debemos ser capaces de exten
dernos a todos”.

También se comprometió a buscar la for
ma de que el sistema educacional se adapte a

esta labor, para que así solucionar el proble
ma de muchos jóvenes trabajadores tempo
reros. De esta manera se evitaría la deserción 
que se produce cada fin de año (en octubre 
se inicia la temporada). Para esto, Lagos pro
puso que se reduzca el periodo de vacaciones 
de invierno, para que así se pueda acortar el 
año escolar. Las clases, por tanto, podrían 
iniciarse en abril y terminar antes de fin de 
año.

Lagos asumió el compromiso adicional de 
buscar la forma de generar mayores recursos 
para poder implementar el sistema de inspec
tores laborales, con el fin de controlar las 
condiciones de trabajo.

El candidato —quien estuvo acompañado 
por una comitiva integrada, entre otros, por 
los diputados del PPD Jorge Schaulsohn y 
Vicente Sota—, visitó además una planta ex
portadora de frutas, donde compartió con 
los funcionarios temporeros que, en la em
presa, suman alrededor de mil 300.

Más tarde se entrevistó con el alcalde de la 
comuna. Octavio Leiva Opazo, y con los di
rigentes Adriana Morales, presidenta del 
Sindicato de Temporeros “5 de Octubre”; la 
concejal y fundadora del mismo sindicato, 
María Eugenia Torres; y demás concejales 
de la Democracia Cristiana, Unión Demó
crata Independiente y del Partido Comunis
ta.

La actividad formó parte de la agenda que 
tiene el comando «Mujeres por Lagos», que 
preside María Antonieta Saa.

Ricardo Lagos escuchó los problemas de los trabajadores temporeros. Les dijo que era 
partidario de que tengan la oportunidad de negociar colectivamente.

Con cumbia culminó visita 
de candidato a Talagante
Participó en un acto en la municipalidad.

Grandes adherentes en
contró Ricardo Lagos en su 
fugaz visita a Talagante.

Al llegar a la municipa
lidad, recibió una ovación 
de bienvenida por parte de 
las mujeres temporeras de la 
zona, quienes fueron el mo
tivo de su encuentro.

En el lugar, tras un enfá
tico discurso del alcalde, el 
candidato se dirigió a los 
presentes, entre los que ha
bían concejales del PC y de 
la UD1, quienes compartie
ron un rápido refrigerio con 
un candidato que no es el de 
ellos.

Más tarde, la comitiva se 
encaminó a la sede de la 
CUT.

En la calle, desprevenidos 
transeúntes saludaron al 
candidato, que llevaba co
mo “escolta” a una señora 
que gritaba, a cada rato, 
“¡Este es nuestro candidato!

Junto a su esposa, Luisa 
Durán, no se le escapó nin
gún negocio por visitar. En
traba a todos, saludando a 
cada persona que se le cru
zaba en el camino.

No faltó quien aprove
chaba para pedirle favores. 
Una transeúnte, a la cual 
también saludó, le pidió que 
se acordara de su gremio. 
“Recuerde, en su gobierno, 
a los profesores”, le solicitó 
al ex Ministro de Educa
ción.

Seguía el camino, y su 
más fiel adhérente, la se
ñora escolta, comentaba a 
quien pasara, que él es el 
único que hacia esas cosas.

Un furgón detuvo su ca-

Una actividad inesperada, en parte de la gira: el candi
dato bailando cumbia en la sede de la CUT.

mino al lado de la comitiva. 
"Ricardo, Ricardo... ¡hola! 
”, gritaron sus pasajeros.

Ya en la sede de la CUT. 
había un espectáculo mon
tado para dar el recibimien
to al candidato.

Un grupo de niños, hijos 
de temporeros, bailaron una 
cumbia en su honor. Ines
peradamente pararon de 
bailar y se acercaron al pal
co para invitar a quienes es
taban allí sentados.

Así, estos dirigentes pu
dieron calificar los dotes de

bailarín de su “presidente", 
como decían algunos, un 
poco adelantados.

Así se vio moverse, al son 
de esa música, a Jorge 
Schaulsohn, Vicente Sota, 
Vivienne Bachelet y los de
más directivos, mientras el 
público vitoreaba “Lagos, 
Lagos, estamos a tu lado”.

Al finalizar la pieza, la se
ñora Luisa Durán, cansada, 
exclamó: “Voy a tener que 
meterme a un gimnasio para 
estar en forma para la cam
paña".
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~ ” Tuvo Ricardo Lagos en su caminata por Patronato

Manos, besos,ClaudioAlomo

ebreroseacabay mar- 
V T zo, con las importan- 11 tes definiciones que se 
M esperan apremia a los 
I ’ candidatos presiden- 
A cíales que han inicia
do la carrera en la recta final. 
Ayer, mientras Manuel Feliu, 
abanderado de Renovación 
Nacional, dio inicio a su cam
paña recorriendo Valparaíso, 
Ricardo Lagos, el candidato 
del PS, PPD y PDI, se despla
zó por Patronato, el corazón 
comercial de la comuna de 
Recoleta.

De buen ánimo, llego La
gos a la fábrica de confeccio
nes ‘Cohache’. Un apretón de 
manos con el dueño, Leonel 
Huerta y un tour por el lugar. 
Con impecable temo ingles y 
una camisa rosada muy
clarita, el candidato hizo lo 
suyo: conversaciones con los 
trabajadores, autógrafos, be
sos -terminó con dos marcas 
de lápiz labial estampados en 
su mejilla derecha- y muchas 
fotos. Lo seguía, en todo mo
mento, su guardaespaldas 
quien no sólo cumplió sus la
bores de seguridad sino que, 
de paso, aprovechaba de ir 
repartiendo dípticos de La-
20S.

Entre fardos de telas y uni
formes escolares a medio ha
cer, Lagos cerró su visita con 
un improvisado discurso a un 
grupo de mujeres a las que les 
explicó que su propósito' para 
llegar hasta acá y conversar 
es conocer su realidad coti
diana”.

Señaló que el hecho de es
tar de cara al próximo siglo 
“nos obliga a destinar mas 
plata para educación. Trato 
de explicarles que tenemos la

■'* tltf: .1 
»-» *’ í*

obligación de capacitamos, 
preparamos y estudiar mas , 

dijo- ..
Se retiró en medio de 

aplausos, un poco débiles, y 
con un jeans de regalo con 
cinturón incluido”, bromeó 
Lagos. Después, emprendió 
una caminata por la calle Pa
tronato. ,

Visitó las tiendas, saludo a 
la gente aún cuando no falta

ron quienes le dijeron: Lo 
saludo aunque no voy a votar 
por usted”. Se paseó entre co
mentarios que replicaban. 
“Este es el viejito que me gus
ta a mi”; “buenas tardes Pre
sidente” y otros más indife
rentes que decían “anda bus
cando votos”. No faltaron los 
que comentaron “debe andar 
vitrineando”, mientras un 
cuidador de autos le gritaba

3 3 8 8

con un tono bajito “Don 
Ricardito, hay que darle duro 
a la delincuencia”.

Una señora más audaz que 
lo divisó desde la vereda del 
frente le dijo: “Esto no me lo 
pierdo....¡Oíga! ¡Don Ricar
do! Tirepa’ arriba. Cuidadito 
con tirar pa’ bajo”, a lo que 
Lagos respondió con un tími
do “no se preocupe señora, 
pa’ arriba no más .

16

Hasta un 
jeans de 

regalo, 
con 

cinturón 
Incluido, 

tuvo
Ricardo 

Lagos en 
su 

recorrido 
por 

Patronato

Ricardo Lagos 
no rechaza 
convención a secas

Si bien Ricardo Lagos evitó ahondar en el 
temadelmecanismoparaeleg.ralab^dcra^ 
único de la Conccrtacion, no rechazo catcg 
ricamente la idea de que el Proced'Xca más 
una Convención a secas. Lo que• p 
democrático y partic.palivo . afirma

sobre la propuesta del PS, PPL», y
en cuanto a que sería «constitucional, Ugos 
sostuvo que ello es un asunto que deben ver los 
presidentes de los partidos porque supmg 
nue esas opiniones tienen quehaber sioo sope

tintos mecanismos. Aquí lo9u“c j oaq. 
plantear un procedimiento de los que la 
ción considera adecuado . - • . oue

I aeos se refirió también a las criticas qu 
ha despertado en algunos sectores políticos su

-tXSSSSs 

vTsu frente a cada uno de los temas. Creo que 

“debates formales propios de una‘ 
una elección. Todos los 
mos ideas y laspodemos expresar. No veocua 
es el inconveniente”.
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Lagos: como ciudadanos, 
dirigentes sindicales pueden 
participar en política

Una aclaración en cuanto a cómo participarían 
d. organismos sociales en una po^ 

cihle convención para elegir al abanderado presi
dencial de la Concertación hizo el candidato socia- 
fista Ricardo Lagos, al reunirse con dirigentes sin

dicales que apoyarán su campana.
t o-u-riicó nue "los movimientos sindicales

finir sus caminos y tareas sindicales .

Esta precision

mo tales, sino que la gente de la zaciones

“ ■”p"
tidos políticos

3Í383 17
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El 18 de marzo tendrá encuentro con dirigentes del sector ( ■

Constituyen comando sindical de Lagos
me formulados oor los sindicalis-

Dirigentes sindicales del PS y 
del PPD constituyeron oficial
mente un comando de apoyo a la 
candidatura presidencial de 
Ricardo Lagos. Así lo anunció el 
socialista Arturo Martínez, 
luego de una reunión sostenida 
ayer con Lagos, junto a Hernol 
Flores y a una veintena de repre- 
sentanes de trabajadores.

En el encuentro, hicieron entre
ga al abanderado de un total de 
siete propuestas a incorporar en el 
programa de gobierno. Al término 
de la reunión, informaron que el 
próximo 18 de marzo el represen
tante PS-PPD sostendrá un 
encuentro masivo con dirigentes 
sindicales de ambas colectivida
des.

Entre los planteamientos que 
deben formar parte del programa 
de gobierno, Martínez mencionó 
la ampliación de la cobertura de la 
negociación colectiva, y la entrega 
del derecho de negociar a los tra
bajadores independientes, transi
torios y temporeros, como tam
bién a los sindicatos interempre
sas.

Lagos, Sergio Bitar y Hernol Flores, al

93 LÄG
■ED

Arturo Martínez, Ricardo 
término de la reunión.

También, la necesidad de desti
nar un financiamiento para la for
mación de un fondo de desempleo 
que reemplace al actual subsidio 
de cesantía con recursos prove
nientes del Estado, empresarios y 
trabajadores.

Martínez solicitó a Lagos 

tos formulados por los sindicalis
tas del PS y del PPD, dijo que en 
el encuentro del 18 de marzo 
espera profundizar su visión res
pecto de las medidas que se deben 
adoptar en materia previsional.

—Especialmente en lo que se 
refiere a pensiones mínimas y 
montepíos, particularmente de la 
viudas que ven reducida drástica
mente su pensión cuando se pro
duce el fallecimiento del marido, 
que es el titular de la pensión 
dijo.

Añadió que el ejercicio de con
versar con los trabajadores e inter
cambiar ideas con ellos “es lo que 
caracteriza una campaña presiden
cial. Una campaña presidencial no 
es discutir mecanismos: es dicutir 
ideas. En el fondo, es un momento 
en el cual el país hace un balance 
de lo que ha hecho".

Precisó que en materia laboral 
el balance es positivo, pero que 
puede ser percibido como insuti- 
ciente “ante la magnitud de los 
desafíos que tenemos por delan
te”.

incorporar en su propuesta una 
reforma a la Constitución que per
mita asegurar la libertad sindical y 
devolver toda la autoridad que sea 
necesaria a la Dirección del Tra
bajo.

Por su parte, Lagos junto con 
hacerse parte de los planteamien-

3^38 18
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Divididas opiniones en torno a reforma
* .... .. »- t . oz» n nnstprvnr el debate.

Los tributos se han convertido en la manzana de la discordia 
entre los c/ue están a favor y en contra. M¡entras el abandef ado 
presidencial PS-PPD-PDI, Ricardo Lagos, planteó la 
necesidad de prorrogarla por un ano, su contendor DC,

Eduardo Frei, se manifestó contrario a postergar el debate. En 
tanto, el candidato presidencial de la EDI, Jovino Novoa, 

afirmó estar dispuesto a analizar el tema siempre y cuando se 
proponga otra fórmula, diferente a la actualmente existente.

Lagos propuso vigencia de 
reforma sólo un año más

Jovino Novoa participó en la cruzada contra las drogas 
que inició la juventud de la UDI.

Novoa no quiere prorrogar 
actual tasa de impuestos
Si es necesario dinero, el Estado debe 
gastar menos, dice.

“Si el gobierno necesita más fondos, que evite pastar 
como se hizo para el desmalezamiento en Concón , atir- 
mó el candidato presidencial de la UDI, Jovino Novoa, 
quien así desestimó cualquier razón por la que se justi
ficaría mantener la actual tasa de impuestos.

Esta fue acordada entre gobierno y oposición hace 
tres años y, por el mismo acuerdo, debiera terminar el 31 
de diciembre dé este año. . ...,

Novoa rechazó de plano la posibilidad planteada por 
Lagos “La política tributaria es muy importante. Es una 
cuestión global y concreta. No se trata de subir o bajar 
impuestos, es necesaria una política de manejo fiscal a 
largo plazo”. , , .

Afirmó que es necesario un debate sobre el tema, en 
el cual se puedan plantear las posturas diversas", y se 
puedan buscar otras soluciones que no involucren altas 
tasas de impuestos.

Respecto de las afirmaciones vertidas por el presiden
te de la República, respecto de las recientes denuncias 
sobre irregularidades en empresas públicas, Novoa ex
presó que “su violenta reacción no parece razonable. El 
lenguaje destemplado es síntoma de que hay algo más 
profundo que le está molestando”.

Dijo que nadie puede justificar los errores del presente 
con los que ocurrieron en el ex régimen de Pinochet, m 
desestimar a la derecha cuando los denuncia. “Todos co
metemos errores. Si eso significara que uno debe callarse 
ante los nuevos errores, entonces nadie podría criticar .

El abanderado PS-PPD-PDI llamó a 
la derecha a aceptarla.

El candidato presidencial PS-PPD-PDI, Ricardo La
gos. propuso llegar a un consenso para prorrogar la re
forma tributaria sólo por un año más, de manera que sea 
el próximo Parlamento el que se pronuncie si hay que 
mantenerla más allá de este año. .

Planteó que mientras tanto se dé un amplio debate en
tre empresarios y trabajadores sobre cuál debería ser el 
destino de los fondos de dicha reforma a partir de 1994 
en adelante. Reiteró que las necesidades básicas siguen 
siendo infraestructura, capacitación y educación.

En razón de lo anterior, el propio Lagos tomó contac
to con el candidato presidencial de RN, Manuel Fehu, 
quien se mostró dispuesto a hacer gestiones para abrir 
paso a dicha idea. Lo propio hizo Carlos Ominami con 
el Ministro de Hacienda, Alejandro Foxley. “La idea de 
la prórroga aparecía como atractiva toda vez que evitaba 
tener una discusión que iba a ser muy difícil a proposito 
de la ley de presupuesto de este año”, afirmó Ominami.

El abanderado del bloque PS-PPD-PDI llamó a los 
empresarios a aceptar su planteamiento, “el que permite 
resolver con mayor calma algo que es de la esencia para 
el desarrollo posterior del país”. La reforma tributaria, 
agregó, debe prorrogarse tal como está en la actualidad.

“Ocho meses atrás nos pareció que era posible que hu
biera debate sobre este tema. Ahora sólo queda prorro- 
gar el sistema como está por un año más .

Añadió que es “negativo ideologizar el debate en tor
no a la reforma tributaria y, por lo tanto, nos parece que 
esta proposición nos permite superar una situación difi-

Ominami recordó que la anulación de dicha reforma 
sería altamente inconveniente y significaría la prescin- 
dencia para el fisco de aproximadamente 800 millones 
de dólares en el 94, que se destinan a vivienda, educa
ción. capacitación e infraestructura.

Junto a Lagos y Ominami participaron los diputados 
Jorge Schaulsohn, Armando Arancibia y Jaime Estevez. 
Este último dijo que la fórmula de Lagos significa una 
solución rápida. “Si hubiera acuerdo, podríamos despa
char antes de un mes la prórroga por un año de la retor- 

l ma tributaria”.

I, Ma-Ricardo Lagos comentó que al 
nuel Feliú, le agradó su idea.

Una solución ahora para que se detma lo que se gasiaiu 
en los más pobres pidió Frei.

Eduardo Frei desea debatir 
ahora el tema tributario 
Siempre)' cuando los criterios básicos 
queden definidos en la actualidad.

El candidato presidencial DC, Eduardo Frei, no es 
partidario de postergar la discusión de la refonna tribu
taria, pero aceptaría hacerlo siempre que los criterios bá
sicos queden definidos en la actualidad.

“Yo soy partidario de debatirlo ahora. No soy parti
dario de postergar la discusión. Podemos postergarla por 
una año para que sea el próximo Parlamento el que ra
tifique, pero tenemos que tener un presupuesto financia
do para el próximo año. No podemos postergar el de
bate por un año. Por lo tanto, en los criterios generales 
ahora y en las conversaciones que hemos teiudo hay un 
eran acuerdo en las materias fundamentales .

Reiteró que si el debate se enmarca dentro de un con
texto global de “cómo asumimos el gasto en el país, todo 
lo que significa una situación fiscal equilibrada con un 
marco tributario razonable, como el que tiene este país y 
necesario para todo lo que significa la inversión social, 
entonces en ese marco estamos dispuestos .

Aclaró que “si lo prolongamos por un ano y no defi
nimos ahora los criterios, vamos a estar discutiendo todo 
el año lo mismo. En los próximos meses se debe entregar 
el presupuesto para la nación y el Parlamento lo tendrá 
que debatir. ¿Para qué le hacemos el quite? Discutamos 
ahora y perfectamente podemos prorrogar por un ano, 
pero dentro de un marco de criterios generales ya defi- 

111 Recordó que “en 1990 dije en el Senado que «los po
bres de Chile no se terminan en 1993». ¿Para que escon
der la cabeza como el avestruz? Afrontemos el tema •

Frei informó, además, de la reunión con la Confede
ración de la Producción y del Comercio. “Tenemos pro
puestas muy concretas y pensamos que el tema hay que 
visualizarlo con un gran acuerdo nacional hacia el futu
ro, no solamente el tema tributario, sino que ver el tema 
central. ¿Cuánto vamos a gastar como país? Y dentro de 
ese marco, definir una carga tributaria normal. Ese na si
do nuestro planteamiento fundamental y si hay opciones 
como postergar un año para un gran acuerdo, es positi
vo. Nosotros perfectamente lo podemos considerar, pero 
miraría eso dentro de un gran espíritu y hacer un gran 
acuerdo nacional de largo plazo que contemple todo el 
tema tributario y de gasto fiscal y privado .
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MañuelFeliú, en respuesta a Presidente Aylwin:

“No sé que el gobierno 
anterior haya sido corrupto OlllUVA AV es necesario erradicar de rmz^aL

quier signo que haya sobre graendo en Espa- 
para que no suceda lo que^tá ocume de ocultar el 
ña e Italia, cuyos go pnmpn7aba Agregó que 
conflicto cuando remen denun6ar, investigar,
para eso los tribuna le .. Felld sostuvo que
corregir y sal}“°naJ = supo de algunas irregulanda-

denunciado en su oportiHudad al Primer Manda-Señaló que le encontraba razón ai^ un
tario por su ofuscaci.o , P élgquien es una 
gobierno y para un ho istan estas denuncias, lersonasermyhones a que ex,stanad
Jamas le echaría la respou de investlgar>
Presidente, pero es unp los hacen la

sssx si,“ciones 

guiares”. ________________________

•
 Candidato --

RN sostuvo que si elJete de 
Estado supo de 

irregularidades debió haberlas 
denunciado.

Dominqo Arteaga, secretario 
general de la Unión Demócrata 
Independiente (UDI).

El cmdM..o pros i«»™'* S.SS 
(RN). Manuelp¿StoAylwl". 
del Presidente de la Repunto. Patncio 
pecto de la posibl P Mandatario manifestó
gobierno anterior. El Frun hipocresía “la
el viernes recién pasado q vestiduras por
actitud de aquellos que ante hechos del
irregularidades y guardaro dura” Feliú dijo
pasado, de ^cha mayor envergadura & 
que al régimen ant®"°rtod®s los medios de buscar 
mundial; trataron por a pesar de todas las 
situaciones para denigra «x ^derechos humanos, 
Snl2enS":basta ahora, que haya 

sido un gobierno corrupto .

Pamela Gutiérrez

Polémica tributaria

quiere X
definición

Eduardo Frei, candidato pre- 
E sidencial de la Democracia Cns- 
[ tiana (DC), se mostró contrano 
6 de “chutear nuevamente el 
I tema de la reforma tributaria. 
1 Dijo que está dispuesto a pro- 
I rrogar por un año el actual siste- 
I ma sólo si los criterios básteos 

de la modificación se definen 

ah"Podemos postergarlo por un 
| año para que sea el próximo I Parlamento el que ratifique la 
I reforma; pero debemos tener un 

presupuesto financiado para el 
Hño venidero. No podemos pos

tergar el debate y, por lo tanto, 
í los criterios tenemos que defi

nirlos ahora. Este problema que 
hoy queremos ch“tpe,a,rqoeesn ®

I mismo que mencioné el 90 en el 
Senado Para qué escondemos la 
cabeza como el avestruz... caneza tema” acoto elenfrentemos ei tema , 
senador.

sugiere J ■
prórroga | W

El candidato presidencial 
Ricardo Lagos hizo un llamado 
a los diferentes sectores para.lle
gar a un consenso y prorrogarla 
reforma tributaria por un ano 
“de suerte que sea el Pr°x'^° 
Parlamento el que en definitiva 
se pronuncie sobre la necesidad 
de mantener la reforma tributa 
ria más allá de ese año •

Lagos agrego que duran te 
1993 debe existir un debate 
nacional acerca de cuál debe 
ser el destino de los fondos a 
partir de 1994 y cuales son los 
temas centrales que se deben 
abordar con esos recursos

Destacó que el candidat 
Manuel Feliú coincide con ese Manteamiento que -a sui juico- 
permitirá superar la *deolog'za 
.da discusión actual sobre la 
reforma tributaria.

Feliú 
sigue 

con reservas
El candidato presidencial por I 

Renovación Nacional (RN). 
Manuel Feliú, manifestó ayer । 
aue no es partidario de prorrogar por un año la reforma tribu- ] 

tó“No sólo son los empresarios i 
quienes han expresado reservas i 
frente a la iniciativa de mante 
ner para siempre un alza oe 
impuestos que fue aprobada por 
un período transitorio. En esa 
nosición estamos todos los chile 
nos que, antes de aceptar la ini
ciativa gubernativa, deseamos 
verificar%i se utilizaron eficien
temente los mayores recursos 
que recibió el Estado ■
4 Asimismo, afirmó que la 
carga tributaria óptima para un 
naís es un asunto eminentemen
te técnico, que puede ser ana fi
zado mejor cuando no se politi- 
za el tema.

Carlos Cáceres, quien ha trabaja
do para solucionar conflictos del 
sector opositor.

Próxima semana 
se resolvería fórmula 
en la centroderecha

La próxima semana debería i 
dilucidarse la fórmula que prevale
cerá en la centroderecha para con
formar la lista Parlan?e"iía"aueas’ 
octar en confrontación las propues ms de cX Cáceres -que apoyan 
la Unión Demócrata Independien
te (UDI) y la Unión de Centro 
Ceníro (UCC)- y la de Manuel 
Feliú, candidato presidencial de 
Renovación Nacional.

Fefiú afirmó que está de acuerdo 
que se integren otras c°lecfiv d 
des aunque exigió que ellas ten 
gan una identidad Pr08rama‘,ca 
con el proyecto presidencial por 
□ue lo que interesa es obtener el 
mayor número de votaciones para 
elETv?cepresidente de RN Carlos 
Reymond, refrendó las declaracio 
nesY del abanderado y reiteró que 
?a propuesta de Feliú se ve. altera^ 
$lctonpaVameUniario Dijo que «t 

ca^un'a fómula para incluirla. Sm ampho ¿ no N aceptd 
embargo, manifestó que tanto las pero que Allamand
propuestas del cand.dato y de XTon valorarla como paso

8,-d° s“ 
reprobatorias de Andrés Alia

A Andrés Allamand, de RN 

Errázuriz emplazo 
a discutir programa

mand sobre el pacto: “Lo. que exi
gen nuestros partidarios es a um 
dad y sus palabras no contribuyen 
a ello”.

HABLA EL MEDIADOR

El presidente del
Libertad y Desarrollo Car os 
Cáceres dio a conocer los detalles 
sobre las negociaciones 
vieron en los últimos días la 
Unión Demócrata Independiente 
(UDI) y Renovación Nacional 

(^Cáceres, quien reconoció su 
naoel de mediador, informó que 
tanteó a ambos partidos una pro- 
nuesta fine incluía los sigmentes 
elementos: producir a la brevedad 
un acuerdo entre RN y UDI, tor 
mular un ofrecimiento para incor- 
norar a José Piñera a la gran con
vención- y que ambos partidos le 

, hacieran una oferta realista a a
UCC, para llegar a un pac

saber si hay acuerdo o no, si 
nunca se ha sentado a la 
mesa para conversar sobre 
el programa. Por lo tanto, 
emplazo a Allamand para 
que se siente a la mesa cosa 
que hasta ahora ha rechaza-

°Dijo que el pacto que 
firmó su colectividad con la 
Unión Democrática Inde
pendiente (UDI) tiene 
como objetivo deponer los 
personalismos:

“La UDI llegó a conver
sar conmigo, después de 
criticarme tan àcidamente 
en el pasado. Por eso le 
pido a Renovación Nacio
nal que tenga una actitud 
amplia, similar a la que yo 
mismo he demostrado y 
discuta el tema programáti-

"Hay que picgu..«»— - „
Allamand cómo puede co .

El empresario y líder 
natural de la Unión de Cen 
tro Centro (UCC), Francis
co Javier Errázunz, empla
zó ayer al presiden e de 
Renovación Nacional (RN). 
Andrés Allamand a discutir 
el tema programático y pre
sidencial con su partido

Con anterioridad el presi
dente de RN planteó que la 
UCC no quiere adquirir 
ningún compromiso progra
mático ni presidencial con 
la centroderecha. lo que 
constituía un obstáculo para 
alcanzar el consenso en el 
sector y era muy difícil que 
se incorporara a la hsta de 
su partido. .

Frente a esas afirmacio- 

“Hay que preguntarle a

ricuiv u ------
El líder natural ae'a"''r’ nes, Errázuriz respondió:Francisco Javier Errázuriz, __ ------—-i.
invitó a Andrés Allamand a 
sentarse en la mesa ae 
conversaciones.
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DEBATE ENTRE CANDIDATOS:

Lagos Plantea Prorrogar la 
Ref. Tributaria por Un Año 
• Abanderado DC, Eduardo Frei, dijo estar de acuer

do con la propuesta. ।
• Manuel Feliú, postulante de RN, expresó que el ver

dadero gigante egoísta es el Estado y Jovino Novoa 
(UDI), llamó al Presidente a gastar menos en la 
RFC, Onemi y Digeder.
Una proposición para “llegar a un 

consenso amplio sobre la prórroga de la 
vigencia de la reforma tributaria por un 
año más” formuló ayer el candidato pre
sidencial del PS-PPD, Ricardo Lagos, en 
una conferencia de prensa realizada en la 
sede de su comando electoral.

Junto con esta medida, llamó a pro
mover un debate amplio, en las esferas 
empresariales y laborales, sobre la dis
tribución de los ingresos fiscales pro
venientes de las recaudaciones surgi
das a raíz de la reforma. “Que el pró
ximo Parlamento sea el que se pronun
cie sobre la mantención de la actual le
gislación impositiva”, agregó.

“Creemos que nuestra propuesta 
permite superar una situación difícil. 
Llamamos a los empresarios del país a 
aceptar resolver con mayor calma este 
asunto, esencial para el desarrollo del 
país”, dijo. . , , .

Explicó que, a juicio de las colec
tividades que lo respaldan, la situación 
del país no permite mantener los bue
nos índices económicos si no hay inver
siones fuertes en infraestructura, ca
pacitación y educación.

Recordó, además, que hace ocho 
meses propuso una discusión a nivel 
nacional sobre el tema tributario. Pe
ro no hubo debate en todo ese lapso y, 
por ello, la solución es ahora mantener 
la reforma en los mismos términos, 
mientras la discusión de fondo sobre su 
posterior vigencia debe ser tomada con 
más calma, sin la politización de una 
campaña electoral”.

Ricardo Lagos comunico que había 
hecho llegar esta proposición a Manuel 
Feliú, quien, de acuerdo a sus palabras, 
le manifestó su acuerdo para realizar ges
tiones a fin de lograr, entre sus adheren- 
tes, un consenso en torno al tema.

EDUARDO FREI

Para el candidato presidencial de 
la Democracia Cristiana, senador 
Eduardo Frei, el tema tributario debe

ser afrontado de inmediato. “¿Para qué 
le hacemos el quite, para qué escon- 
demos la cabeza como el avestruz. , 
preguntó, en el marco del Encuentro 
Nacional Sindical DC, efectuado ayer 
en el edificio Diego Portales.

“Si no llegamos a criterios para 
abordar el problema y solamente los 
postergamos por un año, estamos pos
tergando por ese lapso la decisión. La 
reforma tributaria debe quedar resuel
ta este año, si no, vamos a tener el pre
supuesto desfinanciado para el pró
ximo año o para 1995”.

El senador Frei se mostró de 
acuerdo con la prórroga de un año, 
“siempre que los temas básicos que de
bemos concordar sean analizados aho
ra”. También planteó la necesidad de 
“un gran acuerdo nacional de largo pla
zo que contemple todo el tema del gasto 
tributario y del gasto privado”.

Algunos momentos después, en el 
mismo edificio y luego de un amistoso 
saludo con Eduardo Frei, Ricardo La
gos aclaró que no había realizado una 
propuesta en el sentido de aplazar la 
discusión en torno a la reforma.

“Coincido con Frei”, dijo. "No 
quiero que se aplace el tema. Lo que he 
hecho es delinear una forma de resol
verlo ahora, de acuerdo a una modali
dad que permite mayor participación”.

ABANDERADO DE RN

El candidato presidencial de Re
novación Nacional, Manuel Feliú, dijo 
que el Estado es el gran gigante egoísta 
de esta época, cuyo apetito insaciable 
terminó asfixiando el desarrollo de mu
chas sociedades. .

De esta forma, el ex presidente de 
la Confederación de la Producción y 

_ del Comercio respondió al Presidente 
Aylwin, quien acusó de “egoístas” a los 
empresarios, por oponerse a la prolon
gación de la reforma tributaria.

Señaló que el Mandatario esta 
equivocado, puesto que el empresaria-

El precandidato presidencial del PS, 
Ricardo Lagos.

do “no es una legión de señorones que 
tengan la suerte comprada ni tampoco 
es una manga de aprovechadores sin 
Dios ni ley”. . .

Agregó que el empresanado nacio
nal está conformado por hombres res
petables, generalmente de clase media, 
sin cuya contribución “nuestra econo
mía no habría podido lograr el éxito 
que ha mostrado”.

Declaró que no sólo los empresa
rios se oponen a la mantención del alza 
de impuestos, sino todos los chilenos 
que desean saber si se utilizaron eficien
temente los mayores recursos que re
cibió el Fisco.

Respecto de las afirmaciones de Ri
cardo Lagos, quien dijo que Feliú ha
bría estado de acuerdo en prorrogar 
por un año la reforma tributaria, el 
aludido señaló que, luego de las críti
cas de Aylwin, su opinión es, por el mo
mento, contraria a ello.

CANDIDATO DE LA UDI

El abanderado presidencial de la 
UDI, Jovino Novoa, dijo que los traba
jadores y profesionales no pueden se
guir pagando una cantidad impresio
nante de impuestos, equivalente a dos 
o tres meses de su sueldo.

Indicó que las condiciones que ha 
planteado el Gobierno para negociar la 
mantención de la reforma tributaria 
con la oposición son absolutamente ina
ceptables. Agregó que se debe permitir 
que cada sector pueda realizar propo
siciones concretas.

Acerca del emplazamiento del Pre
sidente Aylwin, para que sus oposito
res le digan qué ítemes del presupues
to se deben recortar si se termina la re
forma, Novoa indicó que el Mandatrio 
debe partir por gastar menos en des
malezar la Refinería de Concón, en Di- 
geder y en la Onemi.

3333 21 24 28
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Ricardo Lagos pidió prórroga de 
un año para reforma tributaria

< - • .. z'onriiríaturííQ han nominí
Una prorroga de un año 

pidió ayer el precandidato 
presidencial Ricardo Lagos 
para la reforma tributaria.

La petición la hizo en una 
conferencia de prensa, en la 
que estuvo acompañado por 
el ex ministro Carlos Omina- 
mi. —

Ricardo Lagos cree que en 
ese lapso se producirá una 
discución sobre el tema, para 
lo cual él inició una serie de

conversaciones con el precan
didato de la derecha, Manuel 
Feliú, quien se mostró satisfe
cho por la posibilidad de la 
prórroga.

Además, indicó que en este 
tiempo es de una vital impor
tancia mantener sin variacio
nes el presupuesto fiscal de 
los ámbitos de la capacita
ción, infraestructura y educa
ción. Agregó que la tarea de 
prorrogar esos impuestos

Frei entra con todo 
a los temas laborales
El candidato presidencial de 

la DC, senador Eduardo Frei, 
abordó los temas de seguro de 
desempleo, capacitación labo
ral, igualdad de oportunida
des, negociación colectiva y 
una eficaz fiscalización en la 
protección de los derechos de 
los trabajadores, entre otros, 
en el ampliado nacional sindi
cal de la Democracia Cristiana.

Dijo que estos planteamien
tos son como “nuevas tareas 
del próximo gobierno, y aña
dió que es necesario asegurar 
un aumento no sólo en la can
tidad sino también en la cali
dad de las ocupaciones.

Planteó que tal situación 
exigía estimular la inversión 
en la economía nacional, para 
que haya empleos de calidad a 
los cuales puedan acceder

“cerca de 100.000 chilenos que 
año a año ingresan al mercado 
laboral”.

En relación a la capacita
ción dijo que había que inver
tir más en capacitación para 
que los jóvenes puedan ingre
sar al mundo del trabajo como 
para que los trabajadores 
mayores puedan readecuar sus 
habilidades a medida de los 
cambios tecnológicos.

Respecto al seguro de 
desempleo afirmó que desea
ba ser muy claro: “Sí al seguro 
de desempleo, pero no a costa 
de una crisis fiscal y de una 
masa laboral parasitaria que 
pase a depender de la ayuda 
estatal y paralice sus propias 
capacidades".

Agregó que tampoco debía 
ser a costa de un aumento 
excesivo en los costos de la 
empresas, porque afectaba su 
competitividad y, por ende, a 
los propios trabajadores.

F1 senador puso énfasis en

fos derechos de los trabajado mayor numero de trabajad 

res de manera justa y eficiente, 
agregando que a pesar de que 
la Dirección del Trabajo incre
mentó sus recursos humanos y 
materiales, son todavía

| muchos los sectores que no 
I cuentan con un acceso ade- 
| cuado a una fiscalización efi- 
I caz.

Afirmó que “las leyes labora
les están hechas para cumplir
las y no para violarlas , agre-

Eduardo Freí se la está 
jugando por los trabajado
res. 

recaería en el próximo Parla
mento que se elegirá en 
diciembre.

El comando de Lagos se 
reunió ayer para un análisis 
evaluativo de la campaña en 
las elecciones primarias.

Puntualizó que de acuerdo 
a las informaciones recibidas 
de la Oficina Nacional Electo
ral, se han constituido ofici
nas inscriptoras en 133 comu
nas del país, en las que ambas

El candidato presidencial 
independiente, que apoya 
Renovación Nacional, Manuel 
Feliú, señaló ayer que “ni el 
santuario de la solidaridad ni 
la patente del patriotismo está 
en La Moneda”.gando que cuando se atrope

llan las normas laborales, se 
atenta contra la dignidad y 
derechos de los trabajadores.

Puntualizó que era para él 
un compromiso “ineludible el 
continuar la tarea de fortaleci
miento de la capacidad fiscali- 
zadora del Estado.

Explicó que cuando no se 
respetan estos derechos, se 
comete una injusticia que 
deteriora las relaciones labora
les con la empresa y se atenta 
contra la paz social.

También se refirió a un 
mejoramiento gradual de las 
remuneraciones mínimas, 
sobre la base del crecimiento 
de la productividad, tanto de 
los trabajadores activos como 
pasivos.

Sostuvo que el Estado debía 
continuar y profundizar las ini
ciativas que favorezcan la for
mación sindical, y hacer lo que 
esté de su parte para promo
ver la negociación colectiva, 

ipliándola efectivamente al

SociaMemocracia 
apoyó con tutti 
a candidato DC
El Partido Socialdemo 

cracia Chilena acordó 
ayer respaldar oficial
mente la candidatura 
presidencial de Eduardo 
Frei.

El máximo dirigente 
de la colectividad, Mario 
Papi, comunicó personal
mente la resolución al 
candidato de la Democra
cia Cristiana.

La Socialdemocracia 
clausuró ayer, a las 19 
horas, su segundo conse
jo nacional en el salón de 
honor del ex Congreso 
Nacional. Al acto asistió ; 
el senador Eduardo Frei. |

res.
Manifestó por último que 

los trabajadores y sus organiza
ciones eran los que debían 
jugar un papel protagonice en 
este campo y que “el respeto al 
principio de la autonomía 
social exige reconocer que los 
protagonistas de las relaciones 
laborales son los trabajadores y 
sus organizaciones, así como 
los empresarios y las suyas .

candidaturas han nominado 
sus respectivos representan
tes.

Agregó que en todas las 
ciudades ya se está desarro
llando el proceso de inscrip
ción de adherentes que dese
an participar en las primarias.

Respondió a críticas por impuestos

Feliú: La Moneda no es un 
santuario de la solidaridad

El Candidato presidencial socialista, Ricardo Lagos,pa 
los amigos, pidió una prórroga de la reforma tributaria, 
cosa que el Estado agarre más billete.

han caracterizado en estos 
tres años de gobierno, asu
miendo una actitud innecesa
riamente agresiva, que no res
guarda su estatura cívica .

Ante el tema de los impues
tos, manifestó que no son un 
asunto de generosidad o ego
ísmo, y que “los impuestos 
son sólo un instrumento de 
política económica. El ideal 
es que sean bajos para estimu
lar la inversión, neutros para 
no distorsionar la función 
productiva y suficientes para 
financiar un Estado eficiente 
y austero".

“Si es por discutir el tema 
en términos éticos, la verdad 
es que el gran gigante egoísta 

> de esta época es el Estado, 
i cuyo apetito es insaciable, al 

igual que su crecimiento inor
gánico, el cual terminó asfi
xiando y reprimiendo el desa
rrollo y la creatividad de

De esta forma rechazó algu- I 
ñas aseveraciones y críticas 1 
formuladas por el Presidente i 
Patricio Aylwin, en contra de 
la oposición y de los empresa
rios, agregando que “si Chile 
está pasando por una fase 
expectable en su historia es 
más por el aporte de los traba
jadores y de los empresarios 
que por la clase política .

“El empresariado nacional 
está conformado por hom
bres respetables, generalmen
te de clase media y de mucho 
esfuerzo, sin cuya contribu
ción nuestra economía jamás 
hubiera podido proyectarse al 
exterior”, dijo Feliú.

El candidato a la primera 
magistratura de la nación dijo 
que “el Presidente ha vuelto a 
descender a las arenas del 
partidismo proselitista. 
Encuentro lamentable que el 
Presidente no mantenga la ----- - ,

, ponded que lo ■
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^estapara alcanzar consenso político. Opinan Frei, Novoa y Feliú

Lagos: “Reforma tributaria 
debe prorrogarse por un año”

■ _____ ---------------------------------------------------------------------- I saSi N°voa r£
___ nial gobierne

La necesidad de llegar a 
un consenso para pro
rrogar la reforma tribu
taria por un año, planteó 
ayer el candidato presi
dencial Ricardo Lagos.

Dijo que durante 1993 debie
ra promoverse un debate entre 
las fuerzas políticas, trabajado
res y empresarios, acerca de cuál 
debiera ser el destino de los re
cursos tributarios en el futuro.

Manifestó que “no es realista 
suponer que Clule puede seguir 
creciendo a las tasas actuales, sin 
una fuerte inversión en infraes
tructura”. Agregó que “tampoco 
es realista pensar que vamos a 
estar en condiciones de mantener 
el crecimiento con escasez de 
mano de obra y sin la capacita
ción laboral que permita aumen
tar la productividad del trabajo”.

Lagos destacó que sobre la 
base de esta proposición, tomó 
contacto con el candidato presi
dencial de Renovación Nacio
nal Manuel Feliú, y dijo que éste 
“coincide con mi planteamiento 
y está dispuesto a hacer gestiones 
al interior del mundo que repre
senta, para que se pueda abrir 
paso a esta idea”.

Señaló que le parece nega
tivo ideologizar el debate en 
tomo a la reforma tributaria, 
“y por lo tanto esta proposi
ción nos permite superar una 
situación difícil, donde el 
tema de la discusión tiene más 
bien caracteres políticos pro
pios de un año electoral, y no 
de la seriedad del tema que 
estamos tratando y que tiene 
que ver con el interés de tan-

Eduardo Freí Ruiz-Tagle.

tos chilenos”.
Instó al sector empresarial a 

aceptar este planteamiento, “que 
nos permitiráresolver con mayor 
calma algo que es la esencia para 
el desarrollo posterior del país”. 
Declaró que en caso contrario 
“mucho nos tememos que el de
bate no tenga el carácter elevado 
que corresponde”.

Expresó su confianza en que 
a través de lo que le indicó Feliú, 
“seráposiblellegar aun consenso 
con los sectores de oposición .

Por su parte, Carlos Omina- 
mi señaló que había tratado el 
tema con el ministro de Ha
cienda, Alejandro Foxley, “ya 
que esta idea de la prórroga por 
un año de la reforma tributaria, 
evita tener una discusión difícil 
a propósito de la ley de presu
puesto de este año”.

Jovlno Novoa.

FELIU

A su vez, Manuel Feliú dijo 
que los cargos que formuló el 
Presidente Aylwin a los empre
sarios implican que “en un año 
electoral el Presidente ha vuelto 
a descender a las arenas del pro
selitismo”. Añadió que “es la
mentable que haya asumido una 
nueva actitud innecesariamente 
agresiva, sin la mesura y ponde
ración que lo han caracterizado 
en estos tres años de gobierno .

Expresó que sus plantea
mientos “son un aporte a la po
litización del lema tributario, 
que concierne no sólo a los em
presarios sino a todos los chi
lenos”. Aseguró que “de cada 
cinco panes que compra una 
dueña de casa, el Estado se 
come uno entero .

equilibrios

George lever ’

Habiendo tocado aparente 
fondo la recesión económica 
mundial, sólo durante los últimos 
meses el tema se ha convertido en 
punto de referencia obligado del 
análisis de la coyuntura económica 
intema. La reversión que exhiben 
los saldos en cuenta corriente a 
partir de septiembre del año pasado, 
ha sido interpretada como el 
síntoma más claro de que la 
enfermedad, aunque tarde, llega.

La economía nacional, involu
crada en un excepcional proceso de 
desarrollo, ha compatibilizado 
crecimiento y apertura comercial 
según una configuración que parece 
inexplicable dentro de un contexto

sas, Novoa respondió que el ac
tual gobierno está desviando el 
tema.

FREI

Feliú dijo que los empresa
rios “no son una legión de seño
rones que tienen la suerte com
prada o una manga de aprove- 
chadores sin Dios ni Ley .

El empresariado lo forman 
“hombres respetables, general
mente de clase media y de mucho 
esfuerzo, sin cuya contribución 
nuestra economía jamás hubiera 
podido proyectarse al exterior con 
la intensidad y el éxito que lo ha 
hecho”, puntualizó.

NOVOA

El candidato presidencial de 
la UDI, Jovino Novoa señaló 
que si la Concertación está dis 
puesta a no insistir en mantener 
las altas tasas de impuestos y 
a discutir el tema el próximo 
año, esto sería positivo. Sin

En tanto, el senador y candi
dato a la Presidencia de la Repú
blica, Eduardo Freí manifestó que 
yaexiste un acuerdo alargo plazo 
acerca del tema y que tal acuerdo 
consistiría en ampliar por un año 
el debate de la reforma tribu tari a.

“Queremos seguridad y esta
bilidad y que quede claro que 
necesitamos los recursos para 
seguir avanzando y tener una 
balanza equilibrada , señaló.

Respecto a lo que propone 
Lagos en términos de que se 
prorrogue el debate y que el

Ricardo Lagos. próximo año se trabaje a fondo
embargo dijo que el tema hay en el tema, que se determinen por
mPe discutirlo más adelante y áreas los gastos de lai re forma 

tributaria y de las modificacio
nes que se hagan, Frei respondió 
que él y su partido están de 
acuerdo en discutir ahora yaque, 
“tenemos que tener un presu
puesto financiado para el próxi
mo año. Por lo tanto, hay que 
estudiarlo ya”. Sinembargo, Frei 
sostuvo que el tema hay que 
analizarlo y que estaría de 
acuerdo en prorrogarlo por un 
año “siempre que los criterios 
básicos en ios cuales queremos 
concordar queden definidos cla
ramente”, dijo Frei.

Enfatizó que “el primero 
de agosto entregarán el presu
puesto para el ‘94 y lo vamos a

que discutirlo más adelante y 
en profundidad.

“Sin embargo -explicó el 
candidato de la UDI- se ignora 
queelaumentodeimpuestos que a 
se aprobó hace tres años fue el “ 
IV A que afectó y afecta a los más 
necesitados. Pero, el que ha 
cambiado el sentido de este de
bate ha sido el Presidente de la 
República, ya que ha usado un 
lenguaje propio de los años 60 y 
70, cuando en el mundo imperaba 
la lucha de clases”.

Sostuvo que el ir proponien
do extensiones año a año de los 
aumentos de impuestos no es la 
forma más adecuada de abordar 
el PAcerca de que el gobierno tener que debatir. Discutamos- 
estádispuesto abajar el impuesto lo ahora y lo prorrogamos para
a las personas y no a las cmpre- más adelante".

El fantasma de la receston 
de precios y lo de demanda que han 
redundado en una reducción de los 
retornos de los embarques.

Desde la perspectiva de los 
destinos de nuestros productos, de 
los once países que concentran el 
75 por ciento de las ventas al 
exterior, al menos ocho han sido 
afectados en forma severa por el 
proceso recesivo. Durante 1992, se 
estima que la economía mundial 
creció apenas en un 0,5 por ciento, 
marcando el hito más bajo del 
ciclo, proyectándose un crecimiento 
del 2 por ciento para el presente 
año. Japón, Estados Unidos y 
Alemania, al mismo tiempo 
principales actores del panorama 
económico internacional e importa
dores de productos chilenos (40 por 
ciento), comienzan lentamente a

internacional tan marcadamente 
recesivo. La razón de ello básica
mente reside en los cambios 
estructurales sufridos por nuestra 
economía, los que incluso hubiesen 
provocado mayores tasas de 
crecimiento ante mejores condicio
nes extemas.

Relegada transitoriamente a un 
segundo plano, la discusión sobre 
exceso de gasto-ahorro-inflación, 
las cuentas externas, concretamente 
la contracción de las exportaciones 
(dado que las importaciones 
mantienen sus niveles con firmeza), 
constituyen el foco de interés 
actual. Desde el punto de vista de 
nuestra oferta exportable, más del 
60 por ciento de ésta (cobre, fruta 
fresca, harina de pescado y celulo
sa) enfrenta actualmente problemas

recuperar sus tasas de crecimiento a 
través de programas fiscales 
(EE.UU. y Japón que crecieron en 
lomo al 3 por ciento durante 1992) 
y monetarios (Alemania, que espera 
un crecimiento nulo para este año y 
algo superior al uno por ciento para 
1994). Las perspectivas globales 
para 1994, en tanto, reflejan 
estimaciones de un mayor creci
miento prácticamente en la totali
dad de los países afectados por la 
recesión, con lo cual ésta podría ser 
dada por superada definitivamente.

De ser así, la economía chilena 
vería minimizados sus costos 
internos del ciclo recesivo, los que 
se reflejarían apenas en un empeo
ramiento transitorio de sus cuentas 
externas, situación fácilmente 
afrontable vía reservas acumuladas.

La única sombra de duda 
proviene del comportamiento 
incierto en el mediano plazo de los 
precios y la demanda de nuestros 
productos exportables. Inquieta, por 
ejemplo, saber en qué momento la 
lenta recuperación extema propicia
ría el cambio de tendencia del 
precio del cobre. Algo parecido 
ocurre en el caso de la celulosa y de 
la harina de pescado. La capacidad 
de absorción de las desfavorables 
condiciones actuales en estos 
sectores no es homogénea y no es 
claro que un repunte económico 
internacional se refleje instantánea
mente en una mayor demanda en 
estos mercados.

•Asesor económico de la 
Cámara de Comercio de Santiago

La Nación, Domingo 25 de Abril de 1993
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Retomó tema de prolongación de reforma tributaria 

Foxley: Principal preocupación son hoy 
partidos de oposición, no los empresarios 
9Dijo que es ‘interesante y válida ’ propuesta de Ricardo Lagos 
de congelar reforma por un año, tal como está.

Foxlye fue enfático para señalar que "es intoca
ble el impuesto de 15% a las empresas”.

El ministro habló al término de una miniconfe
rencia de prensa ofrecida por el ministro de Comer
cio Internacional, de Industria, Ciencia y Tecnolo
gía de Canadá, Michael H. Wilson, quien visita 
Santiago.

Dijo Wilson que nuestro país reúne más requisi
tos que cualquier otro para integrar el Tratado de 
Libre Comercio entre Estados Unidos, México y 
Canadá (NAFTA) que se analiza en estos momen
tos.
Contactos ‘informales’ con la 
oposición

Sobre la discusión de la reforma tributaria Fox- 
ley dijo que es un tema presente y que tiene urgen
cia, por lo que él ha tenido contactos informales, de 
carácter telefónico, con dirigentes de partidos de 
oposición y ahora está a la espera que ellos hagan 
un planteamiento o lo inviten a negociar.

Requerido si ve que la oposición política esta 
muy dura, respondió que ve esta posición de parte 
de personeros de la UDI, incluyendo el precandi
dato presidencial, mientras que de parte de Reno
vación Nacional ha recibido indicaciones en el sen
tido de que hay interés por conversar:

"La principal preocupación en estos momentos 
no son los dirigentes empresariales quienes quie
ren el acuerdo, sino que los partidos de oposición 
que no han tenido capacidad de desarrollar una in
terlocución hasta ahora con el gobierno en esta ma
teria. Ellos son los que están en deuda, los que es
tán al debe y no los dirigentes empresariales .

En todo caso, enfatizo que si no se llegara a un 
acuerdo, el gobierno seguirá con el programa ela
borado de explicar al país el problema que se pre
sentará si la reforma no se prolonga.

Si no hay acuerdo, pedirá sesión 
de la Comisión Mixta de 
Presupuesto del Congreso

Dijo que hay un plazo para presentar el proyecto 
de ley respectivo, ya que el presupuesto debe pre
sentarse a fines de septiembre y si no hay acuerdo, 
pedirá una sesión de la Comisión Mixta de Presu
puestos con alguna anticipación, probablemente a 
comienzos de septiembre, donde explicará las dos 
opciones presupuestarias que hay. Una, con la re
forma tributaria tal como está hoy, y con un deter
minado nivel de gastos y fuerte esfuerzo social para 
1994; y una segunda, donde se recortarán US® 800 
millones, tal como lo reconoce la Confederación de 
la Producción y el Comercio, en sus propias proyec
ciones.

Dijo que ese recorte se indicará en términos ge
néricos porque el gobierno no está en condiciones 
de cortar programas que consideran que deben se
guir. "Esperamos que el Parlamento en esa ocasión 
nos indique cual debemos convertir en proyecto de 
ley, porque efectivamente se debe presentar un so
lo proyecto y no dos. Será una responsabilidad que 
el Congreso deberá asumir”.

Añadió: "No sólo se trata de recortar US® 800 
millones en gastos, sino asegurar que el próximo 
gobierno tendrá un primer año con inflación bajo 
control, pasar de un superávit como el que tenemos 
hoy, de carácter fiscal, a un fuerte déficit que la 
propia confederación empresarial estima en 
US® 450 millones”.

Respecto de las declaraciones formuladas por el 
Presidente Aylwin en las que acusó a la oposición y 
a los empresarios de 'hipócritas’ y de egoístas , co
mentó que hay que tener serenidad y dejar pasar 
algunos días hasta que las cosas de aquieten y ver

si impera la racionalidad, ya que todo el mundo de
sea que se obtenga un buen acuerdo en una materia 
que es de interés nacional y no partidista.

»4

El Ministro de Hacienda habló esta mañana, luego de 
reunirse con el titular de Comercio, Industria y Cien
cia de Canadá, Michael Wilson.
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Hay que revisar las negociaciones"
Ministro Enrique Correa está optimista de llegar a 
tributaria, en este momento, al responder a candida

El Ministro Secretario 
General de Gobierno, En
rique Correa, dijo que es 
preciso revisar el avance de 
las negociaciones respecto 
de la reforma tributaria an
tes de pensar en una poster
gación.

Lo manifestó luego de ser 
consultado por la propuesta 
del candidato presidencial 
Ricardo Lagos, quien es 
partidario de prorrogar la 
discusión del tema por un 
año.

“Creo que hay que revisar 
el avance de las negociacio-

nes. El Ministro de Hacien
da, Alejandro Foxley, fue 
optimista del avance y pen
samos que podemos llegar a 
un acuerdo. En el país hay 
una conciencia muy grande 
de que esos tributos se ne
cesitan para seguir mante
niendo la políticas sociales 
que con tanto éxito ha le
vantado este gobierno y no 
me cabe la menor duda de 
que tendrán pleno continui
dad en el próximo gobier
no”.

De las críticas que se le 
formulan al Primer Man-

datario por sus duras opi
niones hasja los opositores 
a la reforma'„tributaria, Co
rrea dijo que ‘‘H Presidente 
de la República ha defen
dido una de los logros más 
importantes de su gobierno. 
Generar un espíritu solida
rio que permita efectiva
mente resolver el problema 
de la pobreza en el país”.

Enfatizó: “Nosotros no 
podemos comprometernos a 
resolver a seguir avanzando 
en la solución que represen
ta a millones de pobres sin 
una estructura tributaria”.

Recordó Jque “el acuerdo 
que nosotros tomamos es 
que lajey actual tributaria, 
la ley que reformó la estruc
tura tributaria tuviera vi
gencia hasta este año, pero 
nunca nadie ha tomado el 
compromiso de no propo
ner al Parlamento una nue
va ley. La ley actual termina 
su vigencia en este año, pero 
tenemos el pleno derecho a 
presentar al Parlamento una 
nueva ley tributaria. Ahora, 
el Parlamento tiene el dere
cho para aprobarla o recha
zarla”.
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MINISTRO FOXLEY, ANTE PROPUESTA DE LAGOS: A

“Estamos Dispuestos a Considerar Prórroga 
de la Reforma Tributaria por un Año”

Como una alternativa 
"válida" e "interesan
te" calificó el Ministro de 

Hacienda, Alejandro 
Foxley, la propuesta del 
precandidato presidencial 
Ricardo Lagos, en cuanto 
a congelar por un año la 
reforma tributaria para que 
el próximo gobierno pue
da negociar el tema con 
más tranquilidad.

• Junto con este "interesante" planteamiento, 
el secretario de Estado precisó que la otra alter
nativa sería alcanzar un acuerdo ahora respecto 
del tipo de tasa tributaria que se desea a futuro, y 
proponer una prolongación de los niveles impo
sitivos actuales con algunas modificaciones en el 
caso de las personas.

• No obstante, el titular de Hacienda enfatizó 
que el impuesto a las empresas es "intocable

• El Ministro insistió en que si no hay acuerdo
El secretario de Estado 

precisó que "la otra alter
nativa sería ponerse de 
acuerdo ahora respecto del 
tipo de tasa tributaria que 
deseamos a futuro, y pro
poner una prolongación de 
la reforma tributaria, con 
algunas modificaciones en 
ciertos impuestos, que pu
dieran ser básicamente los 
impuestos a las personas. 
Cualquiera de esos cami
nos es válido. Estamos 
dispuestos a considerar las 
dos opciones".

No obstante, el titular de 
Hacienda enfatizó que el 
impuesto a las empresas 
es "intocable".

Requerido sobre el tema, 
luego de reunirse con el 
Ministro de Comercio e 
Industria de Canadá, Mi- 
chael Wilson, Foxley se
ñaló que ha tenido con
tactos telefónicos infor
males con algunos diri
gentes de partidos de opo
sición y que está a la espe

pedirá una sesión de la Comisión Mixta de Presu
puesto -probablemente a comienzos de septiem
bre- para dar a conocer dos opciones presupues
tarias del Gobierno.

ra de que ellos hagan un 
planteamiento o "nos in
viten a negociar". Si no 
ocurre así, dijo que conti
nuarán explicando el pro
blema que podrían en
frentar a fines de año y 
buscando un apoyo, lo más 
amplio posible, para man
tener el actual nivel de im
puestos.

Respecto a los plazos, el 
Ministro aclaró que si no 
hay acuerdo pedirá una 
sesión de la Comisión 
Mixta de Presupuesto - 
probablemente a comien
zos de septiembre- para 
explicar las dos opciones 
presupuestarias del Go
bierno. Una considerará la 
vigencia de la reforma tri
butaria, con un determi
nado nivel de gastos y un

fuerte esfuerzo social para 
1994; y la segunda, un re
corte de US$ 800 millones.

Explicó que esta reduc
ción la indicarán en térmi
nos genéricos "porque no 
estamos en condiciones 
nosotros de tomar la deci
sión de cortar programas 
que creemos que no deben 
cortarse". Agregó que es
peran que el Parlamento, 
en esa ocasión, indique cuál 
de estas propuestas "debe
mos convertir en proyecto 
de ley",

Foxley sostuvo que es 
una responsabilidad que el 
Congreso tendrá que asu
mir y que significará un 
problema eventualmente 
difícil, porque se trata de

(Sigue en pág. 8)
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Alejandro Foxley.

Ministro Foxley. t
“Propuesta Tributaria de 
R. Lagos Es Opción Válida”
•Titular de Hacienda dijo que la principal dificultad para 
alcanzar un acuerdo, está en los partidos de oposición, que no 
han sido capaces de desarrollar una interlocución con el go
bierno en la materia”.___________________ _

ción bastante dificultosa “en 
circunstancia que con un po
co de buena voluntad política 
de parte de todos los sectores, 
podríamos arreglar este pro
blema en este momento, en 
esta semana o en el curso de 
la próxima”.

Junto con reiterar su lla
mado a la oposición para 
conversar sobre el tema, 
desechó los comentarios en 
orden a que tras las críticas 
hechas por el Presidente 
Aylwin a los empresarios, la 
oposición no aprobaría la 
mantención de la Reforma 
Tributaria. “Hay que tener 
serenidad y, más allá de las 
declaraciones, tenemos que 
dejar pasar algunos días para 
ver que las cosas se aquieten 
y si impera la racionalidad», 
señaló.

Añadióqueen sus decla
raciones, Aylwin indicó la 
tremenda importancia políti
ca que le atribuye al esfuerzo 
social acompañado del equi-

Elministrode Hacienda, < 
Alejandro Foxley, consideró < 
que la propuesta del candida- <
to presidencial del PS-PPD, '
Ricardo Lagos, de congelar 
la Reforma Tributaria por un 
año es “interesante” y cons
tituye una “alternativa váli
da”.

Agregó que la otra opción 
sería ponerse de acuerdo 
ahora respecto del tipo de tasa 
tributaria que se desea a futuro 
y proponer una prolongación 
de dicha reforma con modifi
caciones en algunos impues
tos, que pudieran ser básica
mente los personales. “Cual
quiera de esos caminos es 
válido. Estamos dispuestos a 
considerar las dos opciones”, 
indicó el ministro, quien in
sistió que el impuesto a las 
utilidades de las empresas es 
“intocable”.

Foxley insistió en la ur
gencia de solucionar el tema 
e informó que ha sostenido 
contactos informales, por vía 
telefónica, con algunos diri- 1 
gentesdepartidosopositores. 1 
“Estoy a la espera que ellos 1 
haganunplanteamientoonos I 
inviten a negociar», señaló, I 
reiterando que si ello no I 
ocurre el gobierno buscará un 1 
apoyo lo más amplio posible 1 
a la idea de mantener la Re- I 
forma Tributaria.

Agregó que si no se logra J 
unacuerdo.suobligación será 1 
pedir una sesión de la Comi- 1 
sión Mixta de Presupuesto j 
para comienzos de septiem-, 
bre, en la cual explicará las 
dos opciones presupuestarias I 
que hay: “una con la RT tal 
como está hoy y con un de
terminado nivel de gastos y 
un fuerte esfuerzo social para 
1994, y una segunda opción 
en la cual vamos a tener que 
recortar USS 800 millones».

Dijo que el Parlamento 
tendrá que decidir entre esas 
dos opciones, y que le parece 
injusto que el próximo go
bierno tenga que enfrentar, 
en su primer año, una sitúa- 

libriomacroeconómico, y dijo 
que el mandatario y todos sus 
colaboradores están dispues
tos a defender la mantención 
de esos elementos “hasta el 
último minuto”.

Sostuvo que el gobierno 
tiene las puertas abiertas para 
desarrollar un buen entendi
miento con el mundo empre
sarial y con los sectores de 
oposición. Dijo que los diri
gentes empresariales han 
dado señales muy positivas 
respecto de su voluntad de 
que se produzca un acuerdo y 
que en este momento la 
principal dificultad está en los 
partidos de oposición que no 
han tenido la capacidad de 
desarrollar una interlocución 
con el gobierno en esta mate
ria.

“Ellos son los que están 
en deuda, al debe, y no los 
dirigentes empresariales con 
quienes hemos estado ha
blando en los últimos días , 
concluyó.



Ministro Foxley :

R. Tributaria
Transferida a
Nivel Político
•Titular de Hacienda dijo que maTributariaporunañoes“interesan-
la dificultad par 
acuerdo está en I 
de oposición.
•El secretario de
presó que la proposición de 
R. Lagos es alternati va viable.

E1 ministro de Hacienda, Alejan- 
ctro Fodey^ctxisidcróque la propuesta 
del candidatopresidencialdcl PS-PPD, 
Ricardo Lagos, de congelar la Refor- 

te” y constituye una “alternativa váli
da”. Agregó que la otra opción sería 
ponerse de acuerdo ahora respecto del 
tipo de tasa tributaria que se desea a 
futuro y proponer una prolongación de 
dicha reforma con modificaciones en 
algunos impuestos, que pudieran ser 
básicamente los personales. “Cual
quiera de esos caminos es válido. Esta
mos dispuestos a considerar las dos 
opciones”, indicó el ministro, quien 
insistió que el impuesto a las utilidades 
de las empresas es “intocable”. (Inf. en 
Pág.8)
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Foxley abierto ’ M"aela'118113 ,
* ____ Foxiey «es nQ s

XIMENA OLMOS 
El ministro de Hacienda, 

Alejandro Foxley, califico 
de “interesante la propo 
sición de Ricardo Lagos de 

congelar por un año el debate sobre 
la reforma tributaria para no con 
fundir el tema con el proceso ele - 

toral.
Sin embargo, el titular aprove 

chó la ocasión un nuevo
llamado a la oposición tenaente 
líegar pronto a un acuerdo en esta 

materia.
Fnxlev explicó que la proposi-

no es llegar ahora a un 
proponer una prórTOg d cioneSj 
ToXueSti 

las personas.

X,SiÍ» a las empre- 

sas.
Negó también que \as palabras 

de la semana pasada del Presije 
Avlwin, que acuso a los e,mPresa 
ríos v políticos de oposición de ser 
egoístas,’ perjudicarán las conversa
ciones entre ambas partes.

-A veces la gente no entiende 
bien el sentido exacto cori que se 
fie'hVquendorimplemente 
hacer un llamado de atención^con 
vehemencia respecto de la neces 
dad que el país tiene y que es muy

El ministro de Hacienda Alejandro I

la hivereión en infraestructura.

Dificultad con la oposición

Afirmó que en este momento el

SíssF

Foxley pide que impere la racionalidad en 

SES&g 

desarrollar una interlocuc.on con 
gobierno en esta materia.
S —Estoy a la espera que ellos 

mos adelante con nuestro progr 

^Foxley dijo que de no llegar a

-n el tema de la reforma tributaria.

=S=£3

será
”S£SW"““’“ 

trata solo ae revu,uu. ., qsegu- . Halares sino también de asegu

bajo control.
—Me parece injusto hacer que 
próximo gobiern°tnebCtante 

pagar con una situación bastante 
dificultosa el primer ano en c

e"£ísí'--v,: 

?====5= 

íSfeg-S 

RenovaciónUNácional ha recibido

y ™ si “l«a 
“Ío que todo el mundo desea es

zo el ministro.
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Para aplazar por un año la reforma tributaria s (

Errázuriz apoya propuesta de Lagos
El empresario y líder de 

la Unión de Centro-Centro, 
Francisco Javier Errázuriz, 
respaldó la iniciativa de Ri
cardo Lagos para aplazar por 
un año la vigencia de la refor
ma tributaria y dijo a LA NA
CION: “Creo que es buena la 
proposición deLagos, porque 
daría tiempo suficiente para 
que las personas se sienten a 
meditar, sacando el tema tri
butario del acontecer político 
y para que este asunto técnico 
no se transforme en bandera 
electoral de nadie”.

Respecto de cuál será su 
posición sobre la estructura 
tributaria, que fue aprobada 
en una negociación Gobiemo- 
Renovación Nacional, y que 
culmina este año, recordó que 
cuando fue candidato presi
dencial estaba vigente un 16 
por ciento de IV A y cero por 
ciento de impuestos para las 
empresas que reinvirtieran sus 
utilidades. “Propuse que el 
IVA se mantuviese y que el

impuesto de categoría a las 
empresas se elevara al diez 
por ciento. La derecha me 
criticó por populista y dema
gogo, y esa misma derecha 
aprobó el aumento del im
puesto de 16 a 18 por ciento 
del IVA y de cero a 15 por 
ciento para las empresas”.

Ante una pregunta sobre 
si plantea negociar la próxi
ma reforma tributaria, señaló 
que en lugar de disminuir los 
altos impuestos personales, 
esos impuestos se mantengan, 
salvo para quienes ahorren. 
“Que el Estado le devuelva 
los impuestos a todos aquellos 
que inviertan en su casa pro
pia; en acciones de empresas; 
en capitalizar las empresas 
del país, generando así un 
gran capitalismo popular. Así 
no se reducirían los ingresos 
del Estado en un momento 
difícil como el que se 
aproxima, y aumentaría el 
ahorro que Chile necesita para 
crecer”.

Concluyó diciendo que 
“preveo que habrá inflación, 
porque hay una crisis que se 
avecina y que vengo anun
ciando desde hace mucho 
tiempo, la que y a comienza a 
aparecer. Chile la enfrentará 
con dificultad porque el 
Banco Central está mal re
gulado. Sube el dólar y como 
está amanado a la UF y ésta 
a la inflación, va a producirse 
la inflación. Propongo que 
se bajen dos puntos del IVA 
de a poco en el año, para que 
no aumente en exceso el 
consumo y se controle la in
flación”.

FOXLEY

Hoy el ministro de Ha
cienda Alejandro Foxley se 
reunirá con los ministros del 
área política, Boeninger y 
Correa, para analizar la re
forma tributaria y los acuer
dos que deben resolverse con 
los partidos de oposición.

33S3 29 2 4 21



AGENQA VE RECORTES
VA' '■' Aj\ *■ E'OR

7£0 ono: 6989081 SANTIAGO

t. A ESTRATEGIA

27ABR 1S93

reducir US$800 millones <
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I “Estamos Dispuestos...
(Viene de pág. 4)r .—•— ------------ ”

dirección de una posición 
dura, de parte de Renova
ción Nacional ha tenido a - 
gunas indicaciones de inte
rés por conversar que aun 
no se materializan.

En cuanto a las declara
ciones de Manuel Fehú, 
respecto a que no se apro
baría una prolongación de 
la reforma después de las 
afirmaciones del Presiden
te Aylwin, Foxley expresó 
que hay que tener sereni
dad. Más allá de las decla- 

( raciones, "tenemos que de
jar pasar algunos días para 
ver que las cosas se aquie
ten y ver si impera la racio

nalidad".
Destacando que se trata 

de un acuerdo de interés 
nacional y no partidista, el 
Ministro también desesti
mó que las declaraciones 
del Primer Mandatario ha
yan dificultado las nego
ciaciones.

Aludiendo al enojo de los 
empresarios, señaló que asi 
es la vida política en demo-

en gastos y, a la vez, ase- 
. gurar que el próximo go- 
I biemo tenga un primer ano 
i Con una inflación bajo 

control dado el paso de 
una situación de superávi 
a una de déficit fiscal.

En su opinión, sena in
justo" someter a la nueva 
Administración a una si
tuación bastante compli
cada el primer ano, en 
circunstancias que con un 
poco de buena voluntad 
política de parte de todos 
¡os sectores podríamos 
arreglar este problema en

I este momento, en esta se- 
I mana o en el curso de la 

próxima".
Por tanto, el personero 

reiteró un llamado a todos 
los sectores de oposición 
para que "nos sentemos a 
conversar y lleguemos a 
un acuerdo".

Al respecto, opinó que 
si bien los comentarios del 
precandidato presidencial 
de la UDI apuntan en la 

cracia. "A veces, la gente | 
no entiende bien en el sen-1 
tido exacto con que se di- 
cen las cosas", planteó, | 
comentando que el Presi
dente quiso -simplemen-1 
te- hacer un llamado de 
atención con vehemencia 
e indica su voluntad políti
ca respecto de la necesi
dad de seguir adelante con 
las políticas sociales y con 
la inversión en infraes

tructura.
Más allá de las reaccio

nes del momento, Foxley 
subrayó que lo importante 
es que las puertas están 
abiertas para desarrollar un 
buen entendimiento con i 
los empresarios y con los 
sectores de oposición. A 
diferencia de las "positi
vas" señales dadas por el 
sector privado para que se 
produzca un acuerdo, dijo 
que la principal dificultad 
está en los partidos de 
oposición, "que no han 
tenido la capacidad de de
sarrollar una interlocución 
con el Gobierno en esta 
materia. Ellos son los que 
están en deuda .
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